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Inserta Empleo presenta a los empresarios de La Rinconada

(Sevilla) su programa 'Talentos' para la contratación de personas

con discapacidad
original

Inserta Empleo, la entidad de Fundación ONCE para la formación y el empleo de las personas

con discapacidad, llevó este martes a La Rinconada (Sevilla) el programa 'Talentos',

cofinanciado por el Fondo Social Europeo en el marco del Programa Operativo de Inclusión

Social y de la Economía Social (Poises).

Esta iniciativa tiene como objetivo fomentar la contratación de las personas con discapacidad

mediante una serie de encuentros con empresas que se llevan a cabo en distintos polígonos

empresariales y áreas industriales de Andalucía para dar a conocer las ventajas de contar con

personas con discapacidad en sus plantillas.

El encuentro de hoy se desarrolló en las instalaciones del Club de Campo de Sevilla La

Rinconada, con la asistencia de empresarios del parque Aerópolis (Parque Tecnológico

Aeroespacial de Andalucía) y con la participación de representantes de empresas que cuentan

en sus plantillas con personas con discapacidad, como Ilunion, perteneciente a Grupo Social

ONCE.

En el encuentro, moderado por el 'coach' profesional Ale Sandino, intervinieron el presidente

de la Mesa de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad de la Confederación de

Empresarios de Sevilla (CES), José Juan Bocarando, y director regional de Inserta Empleo en

Andalucía, Francisco López.

En su intervención, José Juan Bocarando rememoró su experiencia personal y profesional en

la CES y en Endesa, donde desempeña el cargo de director de Relaciones Institucionales

para Andalucía y Extremadura, y ofreció a los empresarios presentes en la jornada las claves

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Servimedia

 Prensa Digital

 3566

 12 482

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 17/10/2023

 España

 1 366 EUR (1,440 USD)

 363 EUR (382 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1049345079

«-- Volver al índice



para alcanzar "una buena política de diversidad e inclusión en la empresa".

A su juicio, lo anterior pasa por "reconocer que las características específicas de cada

trabajador son la clave para entablar una relación más profunda con el otro y avivar las

energías de los equipos, mejorando de esta manera la calidad de vida de todos", un

compromiso que "tiene que estar auspiciado desde el más alto nivel de las empresas, sean

presidentes, CEO o gerentes de pymes locales".

También profundizó en los factores determinantes en el ámbito de la empresa para lograr una

plena inclusión de las personas con discapacidad, ejemplificados en cuatro aspectos: "reducir

las barreras que pueden limitar la incorporación de personas con discapacidad a la empresa;

brindar apoyo a los empleados con discapacidad de modo que puedan desarrollar plenamente

su vida profesional; difundir la cultura de inclusión en la sociedad; y finalmente desarrollar

servicios y procesos orientados a dar soluciones a personas con discapacidad".

Los encuentros con pequeños y medianos empresarios pretenden mostrar una panorámica

detallada sobre la situación actual de la inclusión sociolaboral de las personas con

discapacidad y ofrecer a las empresas inscritas herramientas de valor que permitan fomentar

su contratación.

Para ello, los asistentes recibirán información específica sobre la normativa legal en la

contratación de personas con discapacidad en la pequeña y mediana empresa; requisitos y

beneficios de la contratación de personas con discapacidad; la repercusión social derivada de

la contratación de personas con discapacidad; y la labor desarrollada por Inserta Empleo en

materia de inclusión sociolaboral de personas con discapacidad.

Asimismo, el programa 'Talentos' tiene como fin sensibilizar a las empresas asistentes para

que empaticen con las personas con discapacidad y conozcan y reconozcan su valía,

capacidad de resiliencia y de superación. Para ello, algunas de las que ya han contratado a

personas con discapacidad compartirán sus experiencias y buenas prácticas. El programa se

desarrolla, además de en Andalucía, en otros territorios como Asturias, Castilla-La Mancha,

Canarias, Murcia y Galicia.
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Inserta Empleo presenta a los empresarios de La
Rinconada (Sevilla) su programa ‘Talentos’ para la
contratación de personas con discapacidad

Servimedia

SERVIMEDIA

17/10/2023 17:41
k l m

MADRID, 17 (SERVIMEDIA)

Inserta Empleo, la entidad de Fundación ONCE para la formación y el empleo de

las personas con discapacidad, llevó este martes a La Rinconada (Sevilla) el

programa ‘Talentos’, cofinanciado por el Fondo Social Europeo en el marco del

Programa Operativo de Inclusión Social y de la Economía Social (Poises).

Esta iniciativa tiene como objetivo fomentar la contratación de las personas con

discapacidad mediante una serie de encuentros con empresas que se llevan a cabo

en distintos polígonos empresariales y áreas industriales de Andalucía para dar a

conocer las ventajas de contar con personas con discapacidad en sus plantillas.

El encuentro de hoy se desarrolló en las instalaciones del Club de Campo de Sevilla

La Rinconada, con la asistencia de empresarios del parque Aerópolis (Parque

Tecnológico Aeroespacial de Andalucía) y con la participación de representantes de

empresas que cuentan en sus plantillas con personas con discapacidad, como

Ilunion, perteneciente a Grupo Social ONCE.

En el encuentro, moderado por el ‘coach’ profesional Ale Sandino, intervinieron el

presidente de la Mesa de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad de la

Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), José Juan Bocarando, y director
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regional de Inserta Empleo en Andalucía, Francisco López.

En su intervención, José Juan Bocarando rememoró su experiencia personal y

profesional en la CES y en Endesa, donde desempeña el cargo de director de

Relaciones Institucionales para Andalucía y Extremadura, y ofreció a los

empresarios presentes en la jornada las claves para alcanzar “una buena política de

diversidad e inclusión en la empresa”.

A su juicio, lo anterior pasa por “reconocer que las características específicas de

cada trabajador son la clave para entablar una relación más profunda con el otro y

avivar las energías de los equipos, mejorando de esta manera la calidad de vida de

todos”, un compromiso que “tiene que estar auspiciado desde el más alto nivel de

las empresas, sean presidentes, CEO o gerentes de pymes locales”.

También profundizó en los factores determinantes en el ámbito de la empresa para

lograr una plena inclusión de las personas con discapacidad, ejemplificados en

cuatro aspectos: “reducir las barreras que pueden limitar la incorporación de

personas con discapacidad a la empresa; brindar apoyo a los empleados con

discapacidad de modo que puedan desarrollar plenamente su vida profesional;

difundir la cultura de inclusión en la sociedad; y finalmente desarrollar servicios y

procesos orientados a dar soluciones a personas con discapacidad”.

Los encuentros con pequeños y medianos empresarios pretenden mostrar una

panorámica detallada sobre la situación actual de la inclusión sociolaboral de las

personas con discapacidad y ofrecer a las empresas inscritas herramientas de valor

que permitan fomentar su contratación.

Para ello, los asistentes recibirán información específica sobre la normativa legal en

la contratación de personas con discapacidad en la pequeña y mediana empresa;

requisitos y beneficios de la contratación de personas con discapacidad; la

repercusión social derivada de la contratación de personas con discapacidad; y la

labor desarrollada por Inserta Empleo en materia de inclusión sociolaboral de

personas con discapacidad.

Asimismo, el programa ‘Talentos’ tiene como fin sensibilizar a las empresas

asistentes para que empaticen con las personas con discapacidad y conozcan y

reconozcan su valía, capacidad de resiliencia y de superación. Para ello, algunas de

las que ya han contratado a personas con discapacidad compartirán sus

experiencias y buenas prácticas. El programa se desarrolla, además de en

Andalucía, en otros territorios como Asturias, Castilla-La Mancha, Canarias,

Murcia y Galicia.

(SERVIMEDIA)17-OCT-2023 17:41 (GMT +2)MST/clc

© SERVIMEDIA. Esta información es propiedad de Servimedia. Sólo puede ser

difundida por los clientes de esta agencia de noticias citando a Servimedia como

autor o fuente. Todos los derechos reservados. Queda prohibida la distribución y la

comunicación pública por terceros mediante cualquier vía o soporte.
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Inserta Empleo presenta a los empresarios de La Rinconada

(Sevilla) su programa Talentos para la contratación de personas

con discapacidad
Los encuentros con pequeños y medianos empresarios pretenden mostrar una panorámica

detallada sobre la situación actual de la inclusión sociolaboral de las personas con

discapacidad y ofrecer a las empresas inscritas herramientas de valor que permitan fomentar

su contratación. Asimismo, el programa Talentos tiene como fin sensibilizar a las empresas

asistentes para que empaticen con las personas con discapacidad y conozcan y reconozcan

su valía, capacidad de resiliencia y de superación.

Agencias  •  original

MADRID, 17 (SERVIMEDIA)

Inserta Empleo, la entidad de Fundación ONCE para la formación y el empleo de las personas

con discapacidad, llevó este martes a La Rinconada (Sevilla) el programa Talentos,

cofinanciado por el Fondo Social Europeo en el marco del Programa Operativo de Inclusión

Social y de la Economía Social (Poises).

Esta iniciativa tiene como objetivo fomentar la contratación de las personas con discapacidad

mediante una serie de encuentros con empresas que se llevan a cabo en distintos polígonos

empresariales y áreas industriales de Andalucía para dar a conocer las ventajas de contar con

personas con discapacidad en sus plantillas.

El encuentro de hoy se desarrolló en las instalaciones del Club de Campo de Sevilla La

Rinconada, con la asistencia de empresarios del parque Aerópolis (Parque Tecnológico

Aeroespacial de Andalucía) y con la participación de representantes de empresas que cuentan

en sus plantillas con personas con discapacidad, como Ilunion, perteneciente a Grupo Social

ONCE.

En el encuentro, moderado por el coach profesional Ale Sandino, intervinieron el presidente de

la Mesa de Responsabilidad Social Empresarial y Sostenibilidad de la Confederación de

Empresarios de Sevilla (CES), José Juan Bocarando, y director regional de Inserta Empleo en

Andalucía, Francisco López.

En su intervención, José Juan Bocarando rememoró su experiencia personal y profesional en

la CES y en Endesa, donde desempeña el cargo de director de Relaciones Institucionales

para Andalucía y Extremadura, y ofreció a los empresarios presentes en la jornada las claves

para alcanzar una buena política de diversidad e inclusión en la empresa.

A su juicio, lo anterior pasa por reconocer que las características específicas de cada

trabajador son la clave para entablar una relación más profunda con el otro y avivar las

energías de los equipos, mejorando de esta manera la calidad de vida de todos, un

compromiso que tiene que estar auspiciado desde el más alto nivel de las empresas, sean

presidentes, CEO o gerentes de pymes locales.

También profundizó en los factores determinantes en el ámbito de la empresa para lograr una

plena inclusión de las personas con discapacidad, ejemplificados en cuatro aspectos: reducir

las barreras que pueden limitar la incorporación de personas con discapacidad a la empresa;

brindar apoyo a los empleados con discapacidad de modo que puedan desarrollar plenamente

su vida profesional; difundir la cultura de inclusión en la sociedad; y finalmente desarrollar

servicios y procesos orientados a dar soluciones a personas con discapacidad.

Los encuentros con pequeños y medianos empresarios pretenden mostrar una panorámica

detallada sobre la situación actual de la inclusión sociolaboral de las personas con

discapacidad y ofrecer a las empresas inscritas herramientas de valor que permitan fomentar

su contratación.

Para ello, los asistentes recibirán información específica sobre la normativa legal en la
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contratación de personas con discapacidad en la pequeña y mediana empresa; requisitos y

beneficios de la contratación de personas con discapacidad; la repercusión social derivada de

la contratación de personas con discapacidad; y la labor desarrollada por Inserta Empleo en

materia de inclusión sociolaboral de personas con discapacidad.

Asimismo, el programa Talentos tiene como fin sensibilizar a las empresas asistentes para que

empaticen con las personas con discapacidad y conozcan y reconozcan su valía, capacidad

de resiliencia y de superación. Para ello, algunas de las que ya han contratado a personas

con discapacidad compartirán sus experiencias y buenas prácticas. El programa se desarrolla,

además de en Andalucía, en otros territorios como Asturias, Castilla-La Mancha, Canarias,

Murcia y Galicia.
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Sevilla City One presenta la I Jornada Internacional que contará

con la presencia de fondos internacionales y nacionales - Sevilla

Buenas Noticias
original

Redacción. Se ha celebrado el acto de presentación de la iniciativa Sevilla City One,
Metrópolis del Sur de Europa en la Oficina de Turismo Ayuntamiento de Sevilla. El acto ha
contado con la presencia de las compañías promotoras de esta iniciativa público-privada,
representantes del Ayuntamiento de Sevilla y de la Junta de Andalucía, y una representación
de las más de 70 empresas que se han adherido este proyecto. Una reunión que ha servido
además para presentar la I Jornada Internacional Sevilla City One, Metrópolis del Sur de
Europa, que tendrá lugar el próximo 31 de octubre en FIBES.

Pedro Salvador, coordinador general de Sevilla City One, ha moderado el acto de presentación
y ha destacado que "hoy tenemos que celebrar que somos más de 70 compañías, despachos,
colegios profesionales y asociaciones empresariales y administraciones, las que nos hemos
unido entorno a esta iniciativa con un objetivo común: Construir una Sevilla mejor, más
moderna, más innovadora y sostenible. Y alcanzar ese acuerdo público-privado que permita
convertir a Sevilla en esa gran metrópolis del sur de Europa".
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El coordinador general de Sevilla City One adelantó que "fondos internacionales y nacionales
con presencia e interés en la capital andaluza estarán presentes en la I Jornada Internacional
Sevilla City One, Metrópolis del Sur de Europa donde manifestarán la localización de Sevilla
como un enclave único y estratégico en el Sur del continente europeo".

Juan Aguilera, Gerente de Gaesco señaló que "la iniciativa privada muestra hoy la fortaleza y
la valentía que tiene para sacar adelante para Sevilla un proyecto tan ambicioso como este.
Que está teniendo desde su concepción un crecimiento espectacular. El objetivo que tenemos
es ir todos de la mano en una iniciativa privada pero que cuenta en su desarrollo con las
corporaciones públicas más señeras de la sociedad. Agradecemos el apoyo del Ayuntamiento
de Sevilla, la Junta de Andalucía en su conjunto, y a la Consejería de Fomento, y a todas las
empresas que valientemente han apoyado esta iniciativa, a las cuatro universidades de Sevilla,
al Parque Científico y Tecnológico Cartuja, al Puerto de Sevilla y Aerópolis y la práctica
totalidad de los colegios profesionales relacionados con la planificación urbana, la
sostenibilidad y la economía del área metropolitana de Sevilla".

Álvaro Pimentel, delegado de Cartuja, Parques Innovadores, Economía, Empleo y Comercio,
expuso en su intervención que: "Hoy es un día importante porque por fin se hace realidad ese
esfuerzo que desde los promotores de Sevilla City One lleváis realizando desde hace más de
un año. Trabajando sin descanso para que pudiéramos estar hoy aquí. Yo creo que es
importante que digamos públicamente que el alcalde de Sevilla, y yo mismo, queremos
reconocer ese esfuerzo. "Creemos que una de las bases del futuro es que Sevilla se consolide
como referente en el área metropolitana, buscando sinergia con todos los municipios, liderando
un frente común", añadió.

Por su parte, Susana Cayuelas Porras, directora de la Agencia de Vivienda y Rehabilitación
de Andalucía, dependiente de la Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda
de la Junta de Andalucía destacó que "esta iniciativa muestra ese importante empeño de la
colaboración público-privada, que tantas veces es dicha, pero que hay que hacerla efectiva y
eficaz. Les agradecemos que cuenten en Sevilla City One con la Junta de Andalucía. Para
nosotros, desde la Consejería de Fomento, es un reto, es una necesidad potenciar y fomentar
Sevilla como esta metrópolis del sur de Europa".

Jesús Rodríguez Moyano, director de la Unidad de Negocio de Sevilla de Caja Rural del Sur,
entidad patrocinadora de la I Jornada Internacional, recordó que "desde que tuvimos
constancia de este proyecto teníamos claro que teníamos que estar. Y apostamos por ello
desde el principio. Caja Rural del Sur tiene una presencia territorial importante en Andalucía, y
más aún en Sevilla. Desarrollamos una banca tradicional en todos los sectores de la economía
andaluza contando con áreas de negocios especializadas. Estamos muy comprometidos con el
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desarrollo sostenible de los territorios donde operamos, respetando por supuesto la eficiencia
sensibilizados con el medioambiente apostando por el cumplimiento de los objetivos climáticos
marcados".

Santiago Hernández Martínez, Large Companies director del Banco Santander, entidad
patrocinadora del evento, explicó que "para nosotros fue un privilegio cuando nos contaron el
proyecto para participar en él, fundamentalmente porque Banco Santander nace con la
vocación de ayudar a las personas, al desarrollo de las empresas, grandes, medianas o
pequeñas. Entendemos que Sevilla debe ser un núcleo fundamental en ese desarrollo. Sevilla
tiene todos los ingredientes para ser un enclave estratégico clave en el desarrollo de
empresas y de todas las personas que hay detrás".

El plazo de inscripción para asistir a la jornada permanece abierto. En este evento se dará voz
a los principales protagonistas de los procesos de transformación urbana de Sevilla y su área
metropolitana con el reto de contribuir a la transformación de la metrópolis bajo un principio de
actuación y desarrollo sostenible en su crecimiento residencial, industrial, logístico y terciario, y
posicionar Sevilla en el ámbito nacional e internacional como referente de metrópolis del Sur
de Europa. Principales entidades financieras y fondos de inversión internacionales que han
puesto su mirada en la capital del Sur de Europa participan como ponentes en la jornada.

Sevilla City One, Metrópolis del Sur

La iniciativa de colaboración pública y privada, Sevilla City One, Metrópolis del Sur, surgió de
la sociedad civil, suma cerca de 70 empresas adheridas procedentes de diferentes sectores -
promotor-inmobiliario, aeronáutico, innovación, industrial, ingeniería, servicios, entre otros, y
más de mil ciudadanos particulares. Desde sus orígenes gracias a la alianza estratégica de las
principales promotoras del sector inmobiliario español, AEDAS Homes, CBRE, Bekinsa,
Caralca, Grupo Insur, LandCo, Metrovacesa y Vía Célere, recibió el apoyo sectorial de la
Asociación de Constructores y Promotores de Sevilla, GAESCO, y la colaboración de las
administraciones públicas, el Ayuntamiento de Sevilla y la Junta de Andalucía.

Entre las empresas e instituciones que respaldan 'Sevilla City One' se encuentran Cámara de
Comercio de Sevilla, el Círculo de Empresarios Cartuja, la Confederación de Empresarios de
Sevilla (CES), Colegio Oficial de Arquitectos de Sevilla, Corporación Tecnológica de
Andalucía, Academia Andaluza de Ciencia Regional, Colegio Oficial de Aparejadores y
Arquitectos Técnicos de Sevilla, Colegio Oficial de Graduados e Ingenieros Técnicos
Industriales de Sevilla, Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Colegio
Profesional de Economistas Sevilla, Colegio Oficial de Ingenieros Industriales de Andalucía
Occidental, Caja Rural del Sur, Banco Santander, Almar Consulting, Fotocasa, Coral Homes,
Telefónica, Endesa, Aerópolis, Autoridad Portuaria de Sevilla, Acciona, Aelca, Aliseda, Ámbito
Arquitectura, Areall, Básico Homes, Bufete de Abogados Prado, Buro4, Calconsa,
Cremades&Calvo-Sotelo, Cuatrecasas, Culmia, Daikin, Diglo, DPYA Arquitectura, DNA
Arquitectura Exxacom, Esri, Euromedia Comunicación, Grato, Global Residencial Grupo Galia,
Habitat Inmobiliaria, Heliopol, Ibercaja, Iberdrola Inmobiliaria, Inversiones Grupo ABU, Jarquil,
LaeHomes, Lagoh, Grupo Lar, MB3, MA Abogados, Meridiana Inversión, Promar, Porcelanosa,
Quales Construcciones, SDN obras y proyectos, Solvia, Urbania, Unia Arquitectos, Vía Ágora y
Zurbarán Abogados
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

L
a temperatura primaveral a 
pesar de estas últimas lluvias 
no invita a la compra de abri-
go, a pesar de que la lluvia al 

fin visita la ciudad. ¿Cuándo sacamos 
la ropa de invierno? Esa es la pregun-
ta que se hacen muchos sevillanos que 
siguen vistiendo con prendas de vera-
no y que no han visitado las tiendas y 
comercios para adquirir alguna abri-
go de temporada como debería ser lo 
habitual por estas fechas. 

Y es algo que los comercios ya es-
tán notando en las ventas de las últi-
mas semanas, una vez que a final del 
pasado agosto terminó el período de 
rebajas. Porque sobre todo en textil o 
zapatería no se han vendido todavía 
prendas ni artículos de invierno. Aun-
que aún es pronto para hacer balance 
de lo que se ha distribuido porque ape-
nas llevan unas semanas con los esca-
parates con ropa y calzado abrigados, 
los comerciantes confirman que el ca-
lor está afectando y, sobre todo, retra-
sando estas ventas. 

Desde Aprocom, su presidente To-
más González, recalca que esta tem-
peratura inusual «afecta a la hora de 
vender ropa de temporada». Lo que 
ocurre, a su juicio, es que en Andalu-
cía «nos estamos acostumbrando a 
que las temporadas cada vez se van 
alargando más y el invierno entra más 
tarde». 

Por ello las previsiones de los co-
merciantes han tenido que cambiar, 
Si antes a final de septiembre ya se 
vendían prendas de frío y agua, eso ya 
resulta impensable. El desajuste en la 
previsión de los negocios es enorme 
porque «lo que se pierde ya no se vuel-
va a vender después», admite el por-
tavoz del sector. 

En este sentido, González observa 
que hay un mes y medio de retraso 
tanto con la entrada del otoño como 
con la del verano, ya que luego, aun-
que hay días calurosos que se antici-
pan en abril o mayo, el calor veranie-
go tarda en llegar.  

En cualquier caso, estas temperatu-
ras y en general lo que está ocurrien-

do con el retraso en la llegada del frío 
ha hecho que los pequeños comercian-
tes tengan que adaptarse. «Quizás por 
eso salimos menos perjudicados que 
las grandes cadenas», dice el presiden-
te de Aprocom, recordando que la ma-
yoría no suele empezar a comprar has-
ta que llega el cambio de temperatura. 

Turistas 
Aunque un puente como el de la sema-
na pasada, que llenó el Centro de tu-
ristas puede animar las ventas anua-
les, los comerciantes son conscientes 
de que el negocio no empezará hasta 
que bajen las temperaturas. Y lo están 
haciendo poco a poco, pues todavía 
ayer se veían en las calles a viandan-
tes con prendas veraniegas. Por ello 

dice adaptar las ventas cada vez más 
a la demanda y tienen claro que el pro-
ducto estrella en Sevilla es el de «en-
tretiempo». Se le saca más rendimien-
to a una prenda ligera que a otras como 
abrigos, jerséis gruesos o pantalones 
de pana.  «¿Quién sale a comprar ropa 
de invierno con este clima?», se pre-
gunta Tomás González recordando 
que la campaña de verano ha acaba-
do bien, sólo un 4 por ciento por deba-
jo del año 2019, antes de la pandemia. 
Y también que en el consumo igual-
mente influye la incertidumbre eco-
nómica y la situación del país.  

Esta sensación de parada en las ven-
tas de invierno la están notando en Al-
centro, el otro colectivo que represen-
ta a estos negocios. Esta asociación 
admite que pese a la oferta de bonos 
Sevilla puesta en marcha por el Ayun-
tamiento «todo está muy parado». Por 
eso esperan que, además del puente 
del Pilar, la llegada del Black Friday, 
que tendrá lugar la última semana de 
noviembre, anime unas ventas que se 
están quedando atrás. 

Desde El Corte Inglés aseguran que, 
aunque el mes de septiembre empezó 
«muy bien» porque coincidió con una 
ligera bajada de las temperaturas, aho-
ra lo que está «salvando» estas sema-
nas es la ropa de mitad de temporada. 
Es decir, la de entretiempo, prendas 
que no son de mucho abrigo y pueden 
utilizarse durante estos días. De mo-
mento no hay descuentos, aunque se 
esperan promociones pronto. 

En otras grandes superficies están 
salvando estas semanas con conti-
nuas rebajas. Ya se pueden ver cha-
quetas y otras prendas de abrigo por 
debajo de su precio inicial. De hecho 
hay algunas grandes cadena que prác-
ticamente empalman una oferta con 
la siguiente.

El retardo en la llegada del frío  hace que las ventas de 
prendas de invierno  se demoren más de la cuenta y estas 
sigan colgando en los escaparates sevillanos

El cambio climático 
retrasa la venta de abrigos

Escaparates con prendas de abrigo en una calle céntrica de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

Los comerciantes son 
conscientes de que las 
temporadas se alargan más 
y esperan que repunten las 
ventas antes de fin de año

Son muchos los que ya ayer 
empezaron a guardar la ropa 
de verano por otra de más 
abrigo a tenor de la meteoro-
logía en las últimas horas, 
con lluvia. Aunque la previ-
sión es que las temperaturas 
no cambien de manera 
sobresaliente, sí que en los 
próximos días serán algo 
inferiores a las de la semana 
anterior. Tanto la Agencia 
Estatal de Meteorología 
(Aemet), como la web espe-
cializada y una de las refe-
rencias internacional,  
como weather.com dan lluvia 
para hoy, y sobre todo, 
gracias a la entrada de un 
frente que podría quedarse 
en la provincia de Sevilla 
durante unos días. A priori, 
durante el fin de semana 
mejorará la climatología  
con días soleados, si bien 
durante la siguiente se 
espera lluvia de nuevo. 

El cambio de 
armario llega muy 
lentamente
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l Banco de España lanzó la pri-

mera advertencia hace más de 

dos años. La recaudación fis-

cal crecía por aquel entonces 

a ritmos sin precedentes, cercanos al 

20%, a horcajadas de una inflación des-

controlada, que disparaba los ingre-

sos por IVA y también los del IRPF por 

la revalorización de las pensiones y de 

millones de salarios. «En ausencia de 

una explicación sobre la naturaleza 

permanente o transitoria de este fe-

nómeno, el principio de prudencia 

aconsejaría no considerar este incre-

mento de los ingresos como perma-

nente», advertía poco meses más tar-

de un informe elaborado a propósito 

sobre el particular por la institución, 

en el que se atribuía alrededor de la 

mitad de los ingresos extra obtenidos 

en 2022 al efecto de la inflación. «Lo 

prudente sería que esos ingresos no 

se dedicaran a incrementar el gasto 

estructural», avisaba por aquellas fe-

chas el gobernador Pablo Hernández 

de Cos, a la luz de episodios históricos 

anteriores en que esa recaudación ex-

tra acabó desapareciendo después. 

El Gobierno ha venido gestionando 

la situación diseñando previsiones de 

ingresos contenidas en sus proyectos 

de Presupuestos, que luego desmon-

ta más pronto que tarde para sufragar 

las políticas de gasto público con las 

que ha hecho frente al Covid, en pri-
mera instancia; y a los efectos de la 

guerra de Ucrania y la escalada de los 

costes energéticos, después, en una es-

trategia cuyas consecuencias presu-
puestarias llegarán al menos hasta el 

próximo 31 de diciembre. 

Síntomas de agotamiento 
Hasta ahora, la apuesta gubernamen-

tal por afrontar la situación a golpe de 

gasto público no ha generado grandes 

traumas presupuestarios porque la 

crecida de los ingresos ha dado para 

sufragar la factura, pero los últimos 

datos proporcionados por el Gobier-

no en el Plan Presupuestario para 2024 

enviado a Bruselas revelan que la si-

tuación ha comenzado a cambiar. Y lo 

ha hecho, además, justo en el momen-

to en el que los analistas vaticinaban 

que empezaría a ocurrir, unos dos años 

después del inicio de la escalada infla-

cionista. 

La información remitida por el Go-

bierno a la Comisión Europea el pasa-

do domingo asume que los ingresos 

impositivos de las administraciones 

públicas en 2023 se quedarán 3.000 

millones de euros por debajo de los 

que se previeron el pasado mes de abril, 

cuando el Ejecutivo remitió a los fun-

cionarios de la Comisión la versión de 

2023 de su Plan Nacional de Reformas. 

Los más de 359.000 millones de re-

caudación por impuestos de los que 

se informó en abril se han quedado 

ahora en 356.052 millones de euros y 

el crecimiento del 8,8% previsto enton-

ces, en un más modesto 7,6%. 

El reajuste de las expectativas de 

recaudación no alcanza la categoría 

de preocupante para la estabilidad de 

las cuentas públicas –apenas supone 

dos décimas de déficit–, pero sí mar-

ca un cambio de tendencia en la evo-

lución de la recaudación fiscal (ver grá-

fico) justo cuando España afronta la 

ingrata tarea de devolver sus cuentas 
a una senda sostenible. 

En 2021, los impuestos aportaron 

11.040 millones de euros más de lo que 

se preveía; el año pasado el caudal ex-

traordinario de ingresos fue de 9.799 

millones; este año será el primero en 

que no se cumplan las expectativas. 

Y ese efecto se arrastrará al año que 

viene, según el plan presupuestario 

del Gobierno, que estima unos ingre-

sos tributarios probables para 2024 de 

382.755 millones, cuando en abril con-

fiaba en obtener 385.499 millones de 

euros. El área económica del Gobier-

no estima que en 2024 el crecimiento 

de los ingresos será similar a este año, 

con la salvedad de que el próximo ejer-

cicio se meterán en caja los cerca de 

6.000 millones de euros que cuestan 

las rebajas fiscales a la electricidad, el 
gas y los alimentos, y otros 1.000 mi-

llones por medidas regulatorias. Sin 

ese efecto, el crecimiento real de los 

ingresos por impuestos estaría en el 

entorno del 5% o el 6%, en franca ra-

lentización respecto a este año. 

Lo que estos dos últimos años ha 

sido margen extra ahora es necesidad. 

El exprimidor fiscal se agota y dará 
3.000 millones menos de lo previsto

∑ El plan presupuestario remitido a la 
Comisión revela que los ingresos por 
impuestos no alcanzarán este año el 
objetivo pese al impulso de la inflación   

∑ El Ejecutivo ve en las rebajas fiscales 
de las CC.AA. la principal causa 

La vicepresidenta Nadia Calviño La ministra Mª Jesús Montero

El presidente de la CEOE, 
Antonio Garamendi, echó ayer 
por tierra los esfuerzos que 
miembros del Gobierno como el 
ministro de Inclusión, José Luis 
Escrivá, y el secretario de Estado 
de Economía, Gonzalo García 
Andrés, hicieron el lunes por 
dejar abierta la puerta de una 
posible prórroga de las rebajas 
fiscales y las ayudas directas 
aprobadas para combatir la 

inflación, que vencen el próximo 
31 de diciembre, al asegurar que 
si no se han incluido en el plan 
presupuestario es «porque 
Europa va a pedir a todos los 
países que las retiren». 
El dirigente empresarial aseguró 
que la no inclusión de estas 
medidas en el marco presupues-
tario de 2024 no responde a una 
metodología determinada sino 
que es «una realidad».

«Las medidas antiinflación no están  
porque Europa ha pedido retirarlas»

Las rebajas fiscales  
en las autonomías del PP 
restarán 2.000 millones  
en ingresos impositivos  
en 2024, según el Gobierno
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El plan presupuestario remitido a 

la Comisión Europea por el Gobier-

no en funciones cuenta con esos in-

gresos extra procedentes de las re-

bajas fiscales que vencen el próxi-

mo 31 de diciembre y de las nuevas 

medidas regulatorias para cumplir 

la regla de gasto que Europa impo-

ne a España. Sin esos ingresos, el 

crecimiento del gasto primario neto 

de ingresos –la referencia técnica 

que ha escogido la Comisión Euro-

pea para evaluar la gestión fiscal de 

los países en situación de mayor 

vulnerabilidad– desbordaría el lí-

mite de prudencia fiscal impuesto 

por Europa y situaría al país en una 

situación delicada en el año en que 

entrarán en vigor las nuevas reglas 

fiscales. 

Rebajas fiscales de CC.AA. 
El documento elaborado por el Go-

bierno en funciones señala a las co-

munidades autónomas. Estima que 

las medidas discrecionales en ma-

teria de ingresos elaborados en ese 

subsector, fundamentalmente re-

bajas fiscales, restarán 513,8 millo-
nes de recaudación este año y más 

de 2.000 millones el año que viene, 

siendo el impacto más relevante el 

de las rebajas de IRPF anunciadas 

por los gobiernos autonómicos que 

supondrán un ahorro para los con-

tribuyentes y un sobrecoste para 

las arcas públicas de 1.728,6 millo-

nes de euros. 

Las medidas adoptadas en el Im-

puesto de Patrimonio restarán 109 

millones este año y 24 millones el 

año que viene de ingresos autonó-

micos, en tanto que las bonificacio-

nes y reducciones en Sucesiones y 

Donaciones reducirán la recauda-

ción en 71,8 millones este año y en 

cerca de 300 millones el próximo 

ejercicio.

Previsión inicial

En millones de euros

Variación porcentual

Estimación cierre

284.865
2021

2022

2023

2021

2022

2023

2024*

296.269
+11.040

+9.799

-3.028

320.354

330.153

359.080

356.052

Evolución ingresos por 

impuestos de las AA.PP

durante episodio inflacionista

Crecimiento de los ingresos

de las AA.PP. desde 

la pandemia

Fuente: Plan Presupuestario del Reino de España

y Plan Nacional de Reformas ABC

15,4%

11,4%

7,6% (avance)

5,9%

*Descontando efecto de la posible 

reversión de las rebajas fiscales a 

alimentos y energía
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 18/10/2023

 España

 10 319 EUR (10,887 USD)

 435,15 cm² (69,8%)

 3163 EUR (3337 USD) 

R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, recibió el pasado lunes a los 
directores de los 157 colegios de 
la ciudad, entre los que se inclu-
yen los centros públicos, concer-
tados y privados. El acto, que tu-
vo lugar en el Alcázar, “se incluye 
en la política de cercanía y trato 
directo que el Ayuntamiento 
quiere mantener con toda la co-
munidad educativa de la ciudad 
en aras de una constante mejora 
de las condiciones de los alum-
nos, así como el intercambio de 
ideas para llevar a cabo estas me-
joras”, según señaló el alcalde. 

En este encuentro, pionero en 
Sevilla y que se celebrará cada ini-
cio de curso, el alcalde señaló que 
“para el equipo de gobierno que 
presido la educación y los colegios 
son una absoluta prioridad, por-
que somos conscientes de la im-
portancia que tiene para nuestros 
hijos la formación en materias y 
en valores que reciben en ellos. 
Son los sevillanos del mañana, pe-
ro también del hoy, y por eso tene-
mos que dotarles de las mejores 
condiciones para formarse inte-
lectual y personalmente”. 

Sanz comentó a la comunidad 
educativa que “desde nuestra lle-
gada al Ayuntamiento hemos tra-
bajado para presentar una progra-
mación con los centros escolares 
mucho más ambiciosa, pero nos 
hemos encontrado una desagra-
dable sorpresa: los centros educa-
tivos están en un estado de aban-
dono que jamás hubiera pensado 
que ningún consistorio habría 
consentido”. Por tal motivo, se-
gún el alcalde, “nos vamos a dejar 
la piel para ir mejorando esa situa-
ción, siempre en beneficio de 
nuestros pequeños”. “Desde el 
primer minuto queremos poner-
nos del lado de la comunidad edu-
cativa de cada centro. Queremos 
escuchar vuestras necesidades, 
vuestras reivindicaciones. Quere-
mos ser parte de la solución y no 
del problema de las mejoras de 
vuestros centros”, aseguró. 

“Sabemos que desde el Ayunta-
miento tenemos pocas competen-
cias en materia de Educación, pe-
ro las que tenemos queremos eje-
cutarlas de la mejor manera posi-
ble, por eso os anuncio que el pro-
yecto de Presupuestos Municipa-
les para 2024 incluye un impor-
tante apoyo a los colegios”. 

“Este apoyo se traduce en un 
aumento de las partidas destina-
das a la conservación de los edifi-
cios municipales que albergan los 
colegios públicos, pero también 
en un aumento de actividades 
pensadas para los colegios que 

permitirán a los niños de Sevilla 
conocer mejor su patrimonio, sus 
monumentos, sus parques y espa-
cios naturales, sus empresas y 
también algunos de los servicios 
públicos que todos vemos en el 

día a día de nuestras calles. Todo 
con el objetivo, como decía, de 
que nuestros colegios, que ya son 
una prioridad para este gobierno, 
tengan la consideración que me-
recen”, finalizó Sanz.

Sanz denuncia el “estado de 
abandono” de los colegios
Los presupuestos de  

2024 incluirán una partida 

para actividades escolares 

sobre patrimonio local
M. G. 

El alcalde con algunos de los directores y directoras de los colegios.
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 Diario de Sevilla  General, 25
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 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/10/2023

 España

 5 351 EUR (5,644 USD)

 162,69 cm² (26,1%)

 1640 EUR (1730 USD) 

C. Valdivieso SEVILLA 

La Consejería de Salud está ulti-
mando dos nuevos acuerdos 
marco para concertar con la sani-
dad privada la derivación de pa-
cientes de salud mental tras la fi-
nalización de los conciertos y el 
aumento de demanda, sobre to-
do, a raíz de la pandemia del co-
ronavirus. 

Según han confirmado a este 
medio fuentes de la Consejería, 
no hay de momento una cantidad 
fijada por la que saldrán a licita-
ción estos convenios, que se cal-
cula podrían estar activos para la 
próxima primavera, teniendo en 
cuenta un plazo de unos seis me-
ses desde que se aprueben los 

acuerdos con las empresas que 
opten al servicio. 

La preparación de estos acuer-
dos marcos coincide con el toque 
de atención manifiesto desde 
asociaciones de pacientes y fami-
liares, junto a sindicatos, en el 
marco del Día Mundial de la Sa-
lud Mental, que se celebró el pa-
sado día 10, para reivindicar más 
recursos para que las personas 
que sufren trastornos comunes 
como depresión o ansiedad, y en-
fermedades mentales graves, re-
ciban la atención sanitaria, edu-
cativa y social adecuada. 

Como informó este periódico, 
hay un déficit de profesionales de 
Salud Mental que están haciendo 
mella en la atención de patolo-

gías relacionadas con este ámbi-
to que está provocando la satu-
ración de las consultas de Psico-
logía clínica y Psiquiatría. Es 
más, en el caso de niños y adoles-
centes con problemas de salud 
mental, los recursos disponibles 
en la red pública son inexistentes 
o insuficientes, según advierte, 
de manera recurrente, el Defen-
sor del Pueblo Andaluz en sus in-
formes anuales. 

La Junta de Andalucía ha refor-
zado plantillas e infraestructuras 
dedicadas a la Salud Mental: en-
tre 2021 y 2023 las plazas de es-
pecialistas de área de Psicología 
Clínica en Atención Primaria han 
aumentado en 78 plazas nuevas 
y se han invertido más de 14 mi-
llones de euros en infraestructu-
ras sanitarias, explican fuentes 
del SAS. Pese a este refuerzo de la 
Junta, Andalucía continúa a la 
cola en Salud Mental debido, en 
gran medida, al déficit histórico 
de inversiones en recursos huma-

nos e instalaciones que padece 
esta área de la Sanidad Pública. 

Según datos de la Administra-
ción Sanitaria, desde 2018 se 
aprecia un incremento progre-
sivo de las consultas atendidas 
en Salud Mental en Andalucía, 
tanto primeras consultas como 
consultas sucesivas. Así, si hace 
cinco años se atendieron 
113.416 primeras consultas, en 
2021 ascendieron a 134.076. 
Esta tendencia se mantiene en 
el primer semestre de 2022, con 
87.999 consultas atendidas en 
Salud Mental en Andalucía, se-
gún los últimos datos facilita-
dos por el Servicio Andaluz de 
Salud (SAS). 

Estos dos convenios que Salud 
está ultimando para desconges-
tionar la Salud Mental en Anda-
lucía, se suman al que ya se licitó 
hace algunas semanas para con-
certar operaciones quirúrgicas y 
pruebas diagnósticas con varias 
clínicas privadas durante un pe-
riodo máximo de cuatro años. Es 
este caso, el presupuesto ascien-
de a 734 millones. 

Todo, mientras se está a la espe-
ra de la actualización de las listas 
de espera en hospitales y centros 
sanitarios públicos de Andalucía, 
que se mantiene con la publica-
ción de datos correspondientes a 
junio de 2022, según el departa-
mento que lidera Catalina García 
lleva más de un año sin publicar, 
por “un problema técnico”.

l La Consejería prepara dos nuevos 

convenios marco con clínicas privadas  

para derivar a enfermos psiquiátricos

El SAS se ‘apoyará’ también 
en la sanidad privada para 
desatascar la salud mental
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 V.Publicitario

 18/10/2023

 España

 4 879 EUR (5,147 USD)

 136,81 cm² (21,9%)

 1451 EUR (1531 USD) 

En total, la Policía Local, Protec-
ción Civil y Bomberos han atendi-
do 81 incidencias provocadas por 
las inclemencias del tiempo y las 
rachas de viento que hubo durante 
todo el día. Además desde el me-
diodía de ayer se cerraron los par-
ques de forma preventiva. Entre 
otros, hubo caída de árboles en la 
calle Padre García Tejero, en el 
entorno del colegio de los Maris-
tas y en la calle Esperanza Trini-
dad. Por otro lado, la avenida de la 
Cruzcampo estuvo cortada al trá-
fico durante 20 minutos en senti-
do a la Gran Plaza por la caída de 
una rama en la calle Luis Montoto 
ayer por la tarde. 

Más de 80 
incidencias  
y parques 
cerrados

JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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 ABC Sevilla  General, 48

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/10/2023

 España

 23 705 EUR (25,009 USD)

 361,91 cm² (58,0%)

 6562 EUR (6923 USD) 

S. E. 

SEVILLA 

El panorama macroeconómico de Se-
villa muestra una desaceleración eco-
nómica durante 2023 y 2024, años en 
los que se prevé que se modere la in-
flación y se reduzca el número de ocu-
pados, según el Barómetro Económi-
co de Sevilla relativo al tercer trimes-
tre de 2023. «Sevilla se está 
ralentizando, el ritmo de crecimiento 
está cayendo», afirmó Manuel Alejan-
dro Cardenete, profesor del departa-
mento de Economía de la Universidad 
Loyola y director ejecutivo del infor-
me. Igualmente, apuntó a que la pro-
vincia se está parando con respecto a 
Andalucía y que esta región también 
«se para» con respecto a España. 

Según las últimas proyecciones, se 
espera que el PIB de Sevilla crezca a 
un 1,6% en 2023, nivel bastante infe-
rior al 2,4% y 2,3% estimados para Es-
paña y Andalucía, respectivamente. 
Para 2024, el PIB sevillano se proyec-
ta en un 1,3%. Además, los economis-
tas apuntaron ayer durante la presen-
tación del citado informe a que se pre-
vé un menor crecimiento en el número 
de ocupados para este año y el próxi-
mo después de que la economía sevi-
llana haya crecido un 6,8% en el 2022. 
En concreto, la tasa de crecimiento 
de la población ocupada será inferior 
en la provincia en comparación con 
la que se estima a nivel nacional y re-
gional y, además, «el paro podría nue-
vamente subir al 17,5%» en 2023 y 

2024. Por otro lado, la inflación en Se-
villa se situará por debajo de la de An-
dalucía y superará a la media españo-
la. En el citado informe se estima que 
el IPC alcanzará un promedio anual 
del 4% en 2023, ligeramente inferior 
al 4,1% de la comunidad y por encima 
del 3,8% nacional. Además, el baróme-
tro indica que «en 2024 el IPC cerra-
rá en Sevilla en un 3%». A pesar de ello, 
«la inflación seguirá siendo un factor 
determinante para el crecimiento de 
la actividad económica de la provin-
cia», señalaron los investigadores. 

Como nota esperanzadora, apun-
taron a que los indicadores más rele-
vantes para medir la actividad eco-
nómica de la provincia han mostra-
do «una tendencia al alza» después 
de haber experimentado una «desa-
celeración» provocada por la pande-
mia y las «irregularidades» en el mer-
cado «derivadas por las tensiones geo-
políticas y el escalonamiento de la 
inflación». 

Por un lado, las pernoctaciones to-
tales para la comunidad y la provin-
cia muestran una recuperación casi 
total del sector turismo. Por su par-
te, Sevilla ha conseguido registrar 
más pernoctaciones de enero a julio 
de 2023 que en el mismo período del 
año previo al Covid-19 con motivo de 
las fiestas primaverales y la llegada 
del buen clima. Sin embargo, en los 
meses de junio y julio de este 2023, se 
ha registrado una «disminución es-
tacional» de las pernoctaciones en la 

provincia coincidiendo con el perío-
do estival. 

En cuanto al sector exterior, el ba-
rómetro destaca que el saldo comer-
cial fue de 108,93 millones en el pri-
mer trimestre de 2023. En el segun-
do trimestre de 2023, tanto las 
exportaciones como las importacio-
nes han experimentado un leve incre-
mento, lo que se traduce en un au-
mento del saldo comercial (114 millo-
nes). Otro punto esperanzador es que 
la confianza empresarial se ha recu-
perado, mostrando una tendencia al 
alza. Según el citado informe, se re-
cuperó en el año 2021 volviendo a ni-
veles similares a la prepandemia y 
aunque su evolución ha sido «irregu-
lar» durante 2022, los dos primeros 
trimestres de 2023 reflejaron una «ten-
dencia creciente». «La senda de recu-
peración parece mantenerse y en el 
tercer trimestre de 2023 podemos se-
guir observando como aumenta», ase-
gura el barómetro. 

Creación de empresas 
Por otro lado, la creación de socieda-
des mercantiles en Andalucía y Sevi-
lla venía mostrando una tendencia 
positiva. A pesar de haber alcanzado 
en mayo de 2023 niveles superiores a 
los niveles prepandemia, en junio de 
2023 sufrió un fuerte descenso. Igual-
mente, continúa la tendencia negati-
va de las matriculaciones. En enero 
de 2023 mostró un «repunte» tanto 
en la comunidad como en la provin-
cia, pero desde dicho mes hasta ve-
rano su tendencia es «decreciente». 
«Su evolución puede estar viéndose 
afectada por el incremento del pre-
cio de los carburantes, los tipos de in-
terés de la financiación y el panora-
ma de incertidumbre económica», 
concluyó María del Carmen Delgado.

Los economistas vaticinan una 
«desaceleración» en Sevilla 

∑ Prevén una 
moderación de la 
inflación y una 
reducción de ocupados

Presentación del Barómetro Económico de Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

Las pernoctaciones ya 
muestran una 
recuperación casi total del 
sector turístico tanto en 
Sevilla como en AndalucíaD
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 46 000
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 18/10/2023

 España

 8 032 EUR (8,474 USD)

 296,40 cm² (47,5%)

 2462 EUR (2598 USD) 

Reyes Rocha 

La guerra en la región de Gaza, el 
aumento de la inflación y la se-
quía son tres de los principales 
factores que hacen que los indica-
dores económicos de Sevilla 
muestren una desaceleración 
económica, acompañada de una 
moderación de la inflación y una 
reducción del número de ocupa-
dos para lo que resta de 2023 y el 
año 2024. De hecho, el Baróme-
tro Económico de Sevilla, realiza-
do por el Colegio de Economistas 

y la Universidad Loyola Andalu-
cía, estima que el PIB de Sevilla 
crecerá un 1,6%, nivel bastante 
inferior al 2,4% y 2,3% estimados 
para España y Andalucía, y aleja-
do del 4,9% registrado en 2022. 

Por otro lado, las tasas de creci-
miento interanuales del IPC si-
guen la tendencia a la baja y se si-
túan a niveles considerablemente 
inferiores a los que se alcanzaron 
al final de 2022. Uno de los indica-

tivos de esta ralentización de la 
economía es la bajada de matricu-
lación de vehículos. Si bien es cier-
to que presenta una tendencia ne-
gativa desde 2018, parecía que en 
2023 iba a subir, aunque desde ju-
nio, otra vez ha vuelto a descen-
der. Entre los factores que contri-
buyen a este decrecimiento de la 
economía sevillana está la sequía. 
En este sentido, recordó que la 
agricultura supone el 15% del PIB, 
con un peso muy importante en las 
exportaciones, a lo que se une el 
número de empleos que la agricul-
tura genera en la provincia. 

El informe, cuyo director ejecu-
tivo es Manuel Alejandro Carde-
nete, catedrático del departamen-
to de Economía de la Universidad 
Loyola, concluye que la previsión 
de crecimiento de la economía se-
villana es de 1,6% para lo que que-
da de 2023 y un 1,3% para 2024. 
Esta ralentización viene motiva-
da, según los autores del Baróme-
tro, por las tensiones geopolíticas 
causadas por el conflicto entre 
Rusia y Ucrania y la contención de 
los mercados financieros, cuya 
principal consecuencia es la caída 
del Producto Interior Bruto (PIB) 
más de 3 puntos con respecto a 
2022. A esto hay que sumar las 
consecuencias que presumible-
mente tendrá el conflicto entre Is-
rael y Hamas sobre el precio del 

barril del petróleo. “Seguramente 
si el precio del barril se descontro-
la, las diferentes entidades finan-
cieras tendrán que replantearse la 
decisión de contener el tipo de in-
terés”, explicó Cardenete. 

“De la misma manera, la crea-
ción de empleo sufrirá una ra-
lentización y pasará de un creci-
miento del 6,8% registrado en 
2022, a un 1,1% en 2023 y a un 
0,4% en 2024. Por su parte, el 
Índice de Precios al Consumo 
(IPC) registraría una fuerte ba-
jada desde un nivel muy cerca-
no al 9% registrado en 2022 
(8,6%) a niveles del 4% en 2023 
y 3% en 2024”, explicó Manuel 
Alejandro Cardenete, director 
ejecutivo del Barómetro Econó-
mico de Sevilla y catedrático del 
Departamento de Economía de 
la Universidad Loyola.

El crecimiento  
de la economía, 
por debajo de la 
media andaluza
l La sequía y los conflictos en Ucrania y 

Gaza lastran las exportaciones agrícolas, 

que suponen el 15% del PIB de la provincia

M. G. 

Carmen Delgado López, Francisco J. Tato, Manuel Alejandro Cardenete y José María Vera.

Las tasas de 
crecimiento 
interanuales del  
IPC siguen a la baja

 

El turismo y la confianza 
empresarial, los mejores datos

El turismo es el sector económi-
co que arroja mejores datos. Las 
pernoctaciones totales para An-
dalucía y Sevilla muestran una 
recuperación casi total del sec-
tor turismo. Sevilla ha consegui-
do registrar más pernoctaciones 
de enero a julio de 2023 que en 
el mismo período de 2019, con 
motivo de las fiestas primavera-
les sevillanas y la llegada del 
buen clima. Sin embargo, en los 
meses de junio y julio 2023 se 
ha registrado una disminución 
de las pernoctaciones en la pro-
vincia a partir del mes de junio. 
La confianza empresarial se ha 

recuperado, mostrando una ten-
dencia al alza. Se recuperó en el 
año 2021 volviendo a niveles si-
milares a la prepandemia. Aun-
que su evolución ha sido irregu-
lar durante 2022, los dos prime-
ros trimestres de 2023 refleja-
ron una tendencia creciente. La 
senda de recuperación parece 
mantenerse y en el tercer tri-
mestre de 2023 también ha au-
mentado. Sin embargo, la crea-
ción de sociedades mercantiles 
en Andalucía y Sevilla, que venía 
mostrando una tendencia positi-
va, ha sufrido un fuerte descen-
so a partir de junio. 
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Manuel Ruesga 

El grupo municipal del Partido 
Popular ya tiene nuevo director. 
El último fichaje de José Luis 
Sanz es Vicente Agenjo Grage-
ra, concejal del Ayuntamiento 
de Mairena del Aljarafe desde 
2007 y mano derecha de Ricar-
do Tarno. El servicio de Recur-
sos Humanos lo ha nombrado 
como personal eventual con 
funciones de confianza o aseso-
ramiento especial en el puesto 
de director institucional.  

Nacido en Sevilla en 1974, lle-
va desde 2004 trabajando de 
funcionario interino en la Ad-
ministración de Justicia como 
Tramitador Procesal y Adminis-

trativo en sus diferentes juris-
dicciones, (civil, penal, conten-
cioso-administrativo, familia y 
violencia de género). 

Conocido como Chento por los 
más cercanos, compagina su tra-
bajo de funcionario interino con 
su participación activa en la vida 
política de su municipio, Mairena 
del Aljarafe. También mantiene 
vínculos familiares con Constan-
tina. Ha sido concejal en los últi-
mos cuatro mandatos, cargo que 
sigue ostentando en la actualidad.  

El nuevo director del grupo 
municipal del PP ha sido conseje-
ro de la entidad de gestión de tri-
butos Solgest de 2007 a 2023; 
consejero de la entidad Sodefesa 
de 2007 a 2015; consejero de la 
entidad Sodeoil de 2011 a 2015; 
miembro del Patronato Rector 
del Colegio Mayor durante los 
años 2007-2015; miembro del 
Consorcio Provincial de Aguas de 
Sevilla durante el mandato de 
2011-2015; y representante del 
Ayuntamiento de Mairena de Al-
jarafe en Aljarafesa y la Manco-
munidad de Desarrollo del Alja-
rafe en el mismo periodo.

Vicente Agenjo, nuevo 
director del grupo 
municipal del PP
l El último nombramiento de Sanz lleva 16 

años de concejal en Mairena del Aljarafe, es 

tramitador judicial y mano derecha de Tarno

M. G. 

Vicente Agenjo Gragera.
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M. DAZA SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
ya tiene a su nueva jefa de Protoco-
lo. La Junta de Gobierno acordó el 
pasado viernes el nombramiento de 
la funcionaria Mari Ángeles Pastor 
como directora general de Protoco-
lo y Casa Consistorial, cargo que ve-
nía asumiendo de manera interina 
desde el inicio del mandato, tras el 
cese de Francisco Yuste como res-
ponsable de este área municipal. 

Pastor es funcionaria de carrera 
del Ayuntamiento, donde ha asumi-
do varias responsabilidades. Entre 
2005 y 2011 trabajó en el Instituto 
Municipal de Deportes, pasando en-
tonces al Servicio de Protección Am-
biental de la Delegación de Me-
dioambiente. Desde diciembre de 
2011 ha sido jefa de negociado de 
Protocolo y Relaciones Públicas.

Sanz oficializa a 
Mari Ángeles 
Pastor como nueva 
jefa de Protocolo 

NOMBRAMIENTO
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M. Ruesga 

José Luis Sanz ya tiene jefa de 
protocolo. Tras barajar varios 
nombres desde su llegada a la 
Alcaldía, el primer edil popular 
se ha decidido por ascender a 
María Ángeles Pastor Lozano y 
colocarla al frente de la Direc-
ción General de Protocolo y Ca-
sa Consistorial. 

Licenciada en Ciencias de la 
Información en la especialidad 
de Publicidad y Relaciones Pú-
blicas en la Universidad de Sevi-
lla en 1995, María Ángeles Pas-
tor es funcionaria de carrera en 

el Ayuntamiento de Sevilla, de-
sempeñando los siguientes 
puestos: jefa de negociado en el 
área de Protocolo y Relaciones 
Públicas desde diciembre de 
2011 hasta la actualidad; traba-
jadora en el servicio de Protec-
ción Ambiental en la Delegación 
de Medio Ambiente entre junio 
y diciembre de 2011; y en el Ins-
tituto Municipal de Deportes 
(IMD) desde octubre de 2005 a 
junio de 2011. En la actualidad 
cursa un grado en Protocolo y 
Organización de Eventos. 

La nueva jefa de protocolo 
sustituye en el cargo a Francisco 

José Martínez Yuste, que fue ce-
sado a mitad de junio tras casi 
16 años en el Ayuntamiento. Fue 
nombrado en agosto de 2007 
por el socialista Alfredo Sánchez 
Monteseirín. Asumió la respon-
sabilidad en el Consistorio sien-
do comandante desde 1999 y 
habiendo sido seleccionado pa-
ra su ascenso a teniente coronel 
en julio de ese mismo año. 

A su formación militar recibi-
da en la Academia de Zaragoza 
y complementada con cursos de 
especialización, se unen sus es-
tudios civiles en Protocolo y Re-
laciones Institucionales por la 
Escuela Internacional de Proto-
colo de Granada, habiéndose 
graduado este año. Antes de su 
incorporación era subdirector 
del centro deportivo sociocultu-
ral militar Híspalis.

María Ángeles Pastor, jefa de 
protocolo del Ayuntamiento

María Ángeles 
Pastor lleva en el 
Ayuntamiento 
desde 2005.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El gobierno municipal elevará una mo-
ción al Pleno local de mañana para que 
todos los grupos políticos con repre-
sentación en el Ayuntamiento aprue-
ben el reconocimiento de «singulari-
dad hídrica» para la capital hispalen-
se y así poder exigir un régimen y 
ayudas especiales a la Unión Europea 
y al Gobierno de España ante la delica-
da situación climática. Ésa es la pro-
puesta que plantea el grupo municipal 
del PP, que sólo necesitará el voto favo-
rable de alguna de las formaciones de 
la oposición —PSOE, Vox o Podemos— 
para salir adelante; en consonancia con 
la demanda del PP andaluz, que le exi-
ge un gran Acuerdo Nacional de Agua 
al Ejecutivo de Pedro Sánchez.  

Como ocurrió durante el Pleno del 
pasado mes de septiembre, el grupo po-
pular llevará una propuesta ‘partidista’, 
tal y como hiciera con aquel debate so-
bre la amnistía que embarró aquella pri-
mera sesión plenaria del curso político. 
En esta ocasión será la demanda de un 
plan de acción dotado con «40.000 mi-
llones de euros» en inversiones hídri-
cas en seis años, que ya presentó hace 
una semana el PP como proposición no 
de Ley el PP en la Cámara regional.   

La propuesta de acuerdo del grupo 
municipal aborda el reconocimiento 
europeo de «singularidad hídrica» que 
facilite mecanismos y recursos para la 
ciudad de Sevilla, el citado plan de ac-
ción con la modernización de infraes-
tructuras y presas, financiación de obras 
contra la sequía, agilización de los pro-
yectos pendientes en Andalucía, la re-
programación de los fondos Next Ge-

neration para mejorar la red de abas-
tecimiento y el apoyo a la Junta de An-
dalucía para que siga desarrollando y 
ejecutando las infraestructuras que es-
tán dentro de su competencia.  

Por su parte, el Partido Socialista 
presentará en el Pleno una propuesta 
para la creación de un protocolo de ac-
tuación «para garantizar la prestación 
del servicio público» ante ciberataques 
como el que sufrió el Consistorio hace 
más de dos meses, así como instar a 
que se impulse la transformación tec-
nológica del Ayuntamiento de Sevilla 

«para que no existan vacíos en la in-
formación de los archivos digitales».  

Toros y cofradías 
Un carácter más festivo tiene la moción 
presentada por Vox, que plantea la or-
ganización de actos para la conmemo-
ración de San Fernando, con el objeti-
vo de que se convierta en la quinta fies-
ta mayor de Sevilla tras la Cabalgata, la 
Semana Santa, la Feria de Abril y la ce-
lebración del Corpus. Así, la formación 
liderada por Cristina Peláez exige la re-
cuperación de la festividad local de for-
ma permanente para el 30 de mayo, con 
un desfile de temática de la época, una 
procesión del Santo que organice el Con-
sejo de Hermandades y Cofradías, ve-
lás en todos los distritos, materiales edu-
cativos sobre la reconquista de Sevilla, 
una corrida de toros extraordinaria, con-
ciertos y competiciones deportivas.  

Sevilla exigirá ayudas especiales 
por su «singularidad» hídrica 

∑ El Ayuntamiento quiere 
que la Unión Europea le 
facilite recursos por la 
situación de sequía

El alcalde, José Luis Sanz, junto al delegado Juan Bueno  // RAÚL DOBLADO

Vox quiere instar al Consejo 
de Cofradías que organice 
una procesión de San 
Fernando y una corrida de 
toros a la Maestranza
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M. MOGUER SEVILLA 

Andalucía quiere convertirse en el 

principal plató de cine y televisión 

de Europa. Para alcanzar ese objeti-

vo, el Consejo de Gobierno aprobó 

ayer la Estrategia andaluza para la 

creación audiovisual 

y de contenidos di-

gitales (ADA), ini-

ciativa que ade-

lantó ABC en 

enero.  
El documento, 

explicó el conse-

jero de la Presi-

dencia, Interior, 

Diálogo Social y Simplificación Ad-

ministrativa, Antonio Sanz, «busca, 

además de al sector audiovisual tra-

dicional (cine y televisión), atender 

a las nuevas fórmulas de creación y 

consumo de contenidos, los video-

juegos, e-games, la realidad virtual y 

el metaverso, entre otras». 

Los principales objetivos de la es-

trategia, señaló el Gobierno andaluz, 

«son convertir al sector audiovisual 

andaluz en un referente nacional e 

internacional, tanto por calidad de 

la producción propia como por la 

atracción de producciones extranje-

ras, y apoyarlo en su adaptación al 

nuevo contexto digital». 

Para Sanz, se trata de convertir a 

Andalucía «en el plató natural de Eu-

ropa» y en la «capital audiovisual» 

porque esta comunidad tiene «las 

mejores condiciones», esto es, las ma-

yores horas de sol y entornos natu-

rales «inigualables y únicos» como 

el desierto o las costa y el mar, y los 

mayores y más ricos patrimonios his-

tóricos-culturales, todo ello «al ser-

vicio de la industria audiovisual». 

Por otro lado, la estrategia tiene 

como misión «impulsar el desarro-

llo y la consolidación del sector au-

diovisual y de contenidos gracias a 
la colaboración público-privada, la 

digitalización, la competitividad, la 

internacionalización, el talento y el 

apoyo público». Según señalan des-

de la Junta, la estrategia se alinea con  

las directrices de la Unión Europea, 

que sostiene, al igual que la Junta de 

Andalucía, que el sector audiovisual 

es crucial para proteger la soberanía 

y diversidad cultural». 

El documento establece varios ob-

jetivos, detalló ayer Sanz, entre los 

que destacan «aumentar la compe-

titividad del sector audiovisual apro-

vechando la colaboración público-

privada; promover la creación de es-

pacios que estimulen la cooperación 

entre agentes del sector; favorecer la 

innovación; o mejorar las competen-

cias de los profesionales del sector y 

potenciar el talento.

Andalucía quiere 
ser el mayor plató 
de Europa y centro 
de producción de 
videojuegos 

CLUSTER AUDIOVISUAL

ANTONIO SANZ
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J. I. SEVILLA 

El Consejo de Gobierno aprobó 
ayer  la Estrategia andaluza para 
la Creación Audiovisual y de Con-
tenidos Digitales con la que el Go-

bierno andaluz pretende conver-
tir a la comunidad en “el mayor 
plató natural de Europa”, como 
aseguró el consejero de la Presi-
dencia, Antonio Sanz.   

Esta “hoja de ruta” busca, ade-

más de al sector audiovisual tradi-
cional (cine y televisión), atender 
a las nuevas fórmulas de creación 
y consumo de contenidos, los vi-
deojuegos, e-games, la realidad 
virtual y el metaverso, entre otras. 

La iniciativa, coordinada por la 
Agencia Digital de Andalucía 
(ADA), tiene como objetivo con-
vertir al sector audiovisual anda-
luz en un referente nacional e in-
ternacional, según ha explicado 
Sanz, quien ha destacado la 
apuesta tanto por calidad de la 
producción propia como por la 
atracción de producciones ex-
tranjeras y el impulso de la admi-
nistración en la adaptación del 
sector al nuevo contexto digital. 

La estrategia tiene como mi-
sión, igualmente, impulsar el de-
sarrollo y la consolidación del sec-
tor audiovisual y de contenidos 
gracias a la colaboración público-
privada, la digitalización, la com-
petitividad, la internacionaliza-
ción, el talento y el apoyo público. 

Además, está alineada con las 
directrices de la Unión Europea, 
que sostiene, al igual que la Jun-
ta de Andalucía, que el sector au-
diovisual es crucial para proteger 
la soberanía y diversidad cultural 
de Europa y de sus territorios. 

El documento establece 7 obje-
tivos o ejes de actuación, entre los 
que destacan aumentar la compe-
titividad del sector audiovisual 
aprovechando la colaboración pú-
blico-privada, promover la crea-
ción de espacios que estimulen la 
cooperación entre los distintos 
agentes del sector y favorecer la 
innovación tecnológica y de for-
matos creativos y comerciales.

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Antonio Sanz y Ramón Fernández-Pacheco, ayer en San Telmo.

Sanz presenta a Andalucía como   
“el mayor plató natural de Europa”
La Junta aprueba la 

Estrategia andaluza para 

la Creación Audiovisual  

y de Contenidos Digitales
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M. MOGUER 

SEVILLA 

Andalucía contará desde 2024 con una 

unidad del dolor en, al menos, un hos-

pital de cada provincia. Así lo anunció 

ayer el consejero de Medio Ambiente 

y portavoz del Gobierno andaluz, Ra-
món Fernández-Pacheco, quien seña-

ló que la iniciativa de la Consejería de 

Salud, reflejado en el ‘Plan de atención 

a las personas con dolor’, prevé ampliar 

esta medida a todos los centros hospi-

talarios de la comunidad en el futuro.   

La medida estima, asimismo, que 

los hospitales que acojan esa unidad 

del dolor tengan también una cartera 

de servicios «completa», que incluya 

la atención a las personas con dolor de 

máxima complejidad así como anes-

tesistas y profesionales de rehabilita-

ción, reumatología, neurocirugía, fisio-

terapia, enfermería y psicología. 

Una vez que en cada provincia exis-

ta un hospital con unidad del dolor 

de nivel III, progresivamente se abri-

rán unidades de distintos niveles, 

esencialmente nivel I, en todos los 

centros hospitalarios públicos de An-

dalucía, añadieron ayer desde el Eje-

cutivo de Juanma Moreno. 

Del mismo modo, «se trabajará en 

la colaboración, derivación y comuni-

cación entre el Plan del Dolor y otras 

estrategias y planes como el Plan An-

daluz de Cuidados Paliativos, la Estra-

tegia de Cáncer, el Plan Andaluz de 

Atención a Enfermedades Reumáticas 

y Musculoesqueléticas, el Plan Integral 

de Cefaleas y el Plan de Atención a la 

Cronicidad», explicó la Junta. 

Además, el plan prevé abordar la 

atención al dolor infantil, que está «in-

fradiagnosticado y, en muchos casos, 

es un dolor evitable», según la Junta, 

que calcula que unos 480.000 niños an-

daluces menores de 14 años presentan 

dolor crónico. 

Alta frecuentación 

El Gobierno andaluz anunció ayer tam-

bién la aprobación del Plan de alta fre-

cuentación. Con esta estrategia la Con-

sejería de Salud se prepara ante el au-

mento de casos de gripe y Covid-19 

que llegan en los próximos meses. El 

plan, de hecho, está ya activo y segui-

rá así hasta el 31 de marzo.  

«El objetivo principal del plan es re-

ducir el impacto de las infecciones y 

evitar la sobrecarga en el sistema sa-

nitario durante la temporada de gripe 

y Covid-19», detallaron desde el depar-

tamento que dirige Catalina García.  

Por último, Salud informó ayer de 

que entre enero y octubre de 2023 han 

sido cribadas 387.906 mujeres dentro 

del Programa de detección precoz de 

cáncer de mama, un 34 por ciento más 

de las que se hicieron en todo 2018. Por 

otro lado, desde enero de este año se 

han detectado 881 cánceres gracias a 

esas pruebas preventivas. 

Andalucía tendrá una unidad del 
dolor en cada provincia en 2024 

∑ Salud activa el plan 
contra la gripe y el 
Covid, que estará en 
vigor hasta marzo

Una mujer sale del hospital Reina Sofía de Córdoba  // VALERIO MERINO

Unos 480.000 niños 
andaluces menores de 14 
años presentan dolor 
crónico, según cálculos de 
la Consejería de SaludD
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ANTONIO R. VEGA 
SEVILLA 

S
er atendido por el médico de 
familia sin pisar el centro de 
salud es la nueva normalidad. 
Una de cada tres citas con es-

tos especialistas en la Atención Pri-
maria del Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) se realiza por teléfono. Tiene tan-
ta demanda que se agotan incluso an-
tes que las presenciales en la web y 
aplicaciones de la sanidad pública. Du-
rante 2022, los doctores de cabecera 
pasaron 41.229.929 consultas median-
te una llamada telefónica, el 32,9 por 
ciento del total. Son casi 113.000 citas 
al día de media. Los pediatras realiza-
ron 6.042.941 consultas, que represen-
tan el 29,9 por ciento de las registra-
das con esta especialidad, según los 
datos facilitados por el SAS.  

Las citas telemáticas llegaron a mar-
chas forzadas con la pandemia del co-
ronavirus, que obligó a reducir a lo in-
dispensable las idas y venidas a los 
ambulatorios y hospitales para evitar 
los contagios. Después del Covid, el 
móvil se han convertido en un com-
plemento imprescindible a la atención 
presencial para los pacientes de la sa-
nidad pública.  

La Consejería de Salud y Consumo 
de la Junta de Andalucía, que dirige la 
enfermera Catalina García, quiere de-
sarrollar el inmenso potencial de las 
consultas virtuales para reducir las es-
peras en los centros de salud.  

El plan de impulso de servicios no 
presenciales en Atención Primaria se 
probará de manera piloto a principios 
de 2024, con la idea de implantarlo a 
lo largo del próximo año. Por un lado, 
ofrece a los pacientes la opción de ser 
atendidos de manera telefónica por 
un médico de familia o una enferme-
ra de referencia que no sea el que tie-
ne asignado, cuando éstos tienen la 
agenda completa. De este modo, pue-
den ser asistidos incluso el mismo día 
que solicitan la cita con un especialis-
ta del SAS de su propia localidad o in-

cluso de otra provincia. Por otro, el 
plan pretende ampliar la consulta mé-
dica por videollamada, que ya funcio-
na en algunas especialidades como la 
de Dermatología para el diagnóstico 
de determinadas enfermedades de la 
piel.  

«Hay muchos andaluces que quie-
ren ser atendidos por su médico de fa-
milia, pero también hay otros muchos 
que les da igual mientras se les atien-
da. En el Servicio Andaluz de Salud 
contamos con la Historia Clínica Di-
gital, que puede ser consultada por 
cualquier profesional en cualquier pun-
to de Andalucía. Es nuestra obligación 
facilitar y dar mayor accesibilidad a la 
Atención Primaria», defendió la res-
ponsable autonómica de Salud. 

Al margen de la discusión que ge-
nera el uso de la telemedicina entre 
los propios profesionales, la realidad 
es que la consulta médica por teléfo-
no tiene cada vez mejor acogida entre 
los pacientes de menos de 55 años, que 
están más familiarizados con las nue-
vas tecnologías. Esta modalidad de 
cita evita desplazamientos innecesa-
rios para actualizar la medicación y 
otros procedimientos burocráticos 
como la gestión de las bajas.  

Útil según para qué trámite 
Una regla básica es que la consulta te-
lefónica y la videoconsulta no valen 
para todo. «Es muy útil para determi-
nados trámites como renovar una re-
ceta, pero resulta poco útil o incluso 
arriesgada para otro tipo de cuestio-
nes», comenta a ABC un médico de 
Atención Primaria que prefiere no 
identificarse. Para este profesional, 
sería conveniente que la web de Clic-
Salud+ o la aplicación de Salud Res-
ponde establecieran un «filtro» para 
elegir el tipo de consulta más adecua-
do al servicio que se demanda, que 
ahora no existe. «Eso facilitaría mu-
cho las cosas», asegura este facultati-
vo, que defiende que el factor huma-
no, el contacto médico-paciente, no 
debe perderse entre tanta tecnología. 

La telemedicina tropieza con las ob-
jeciones de determinados sindicatos 
sanitarios. El Satse, el sindicato ma-
yoritario entre los profesionales de En-
fermería del SAS, considera que «la 
consulta online solo puede plantear-
se para complementar a la presencial, 
en ningún caso sustituirla».  

En esa idea abunda CSIF. «Habría 
cuestiones que sí se pueden resolver 
y que actualmente se están resolvien-
do a través de consultas telefónicas, 
como trámites burocráticos, prolon-
gación de tratamientos o resultados 
de pruebas». Pero, añade el sindicato, 
«no es la solución a la situación de la 
Atención Primaria» ni al cuello de bo-
tella de este servicio. 

Relación médico-paciente 
Comisiones Obreras y UGT muestran 
una oposición más firme a las consul-
tas telefónicas. «Rompen la relación 
medico-paciente», afirman desde la 
primera organización. Otro de sus 
grandes detractores es el PSOE anda-
luz, que ha rebautizado el plan del SAS 
como la «teleconsulta al estilo Ayuso», 
en referencia a la presidenta de la co-
munidad de Madrid, quien ha lanza-
do un plan de salud digital que fomen-
ta la videoconsulta en Atención Pri-

Los andaluces tardan 3,5 días 
de media en ser atendidos por 
su médico de familia, según 
los datos facilitados por la 
consejera de Salud y Consumo 
el pasado 4 de octubre. Las 
vacaciones estivales aumen-
taron la congestión. Para 
reducir las esperas y mejorar 
la atención, Salud ha limitado 
las agendas de los médicos y 
pediatras a 35 y 25 pacientes 
al día, respectivamente, y ha 
impulsado las consultas por 
la tarde a cambio del pago de 
incentivos económicos a los 
facultativos que deseen 
prolongar su jornada.

Usuarios en un centro de salud de Sevilla Este, en la capital andaluza  // ROCÍO RUZ

Las agendas de los 
médicos de familia y 
pediatras están 
limitadas a 35 y 25 
pacientes al día

La demora media 
es de 3,5 días en 
Atención Primaria

Un tercio de las consultas 
con el médico de familia 
es ya por teléfono
∑ Las citas sin pisar al centro de salud se 

agotan antes que las presenciales y 
superaron los 41 millones en 2022 

∑ La Consejería de Salud prepara un plan 
para impulsar las consultas telefónicas 
y videollamadas el próximo año  
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maria y Hospitalaria. La responsable 
de Salud del PSOE en el Parlamento 
andaluz, María Ángeles Prieto, recha-
za que «te atienda cualquier médico, 
un médico que no es el tuyo, que no 
conoce tu historia ni el proceso». Sos-
laya que las historias clínicas están 
volcadas en el sistema informático que 
utilizan los médicos del SAS, que las 
pueden consultar a golpe de clic.  
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J. A.  

SEVILLA  

En el año 2001 se redactó por prime-

ra vez el estudio informativo para la 

construcción de la línea de Alta Velo-

cidad entre Bobadilla y Granada, una 

infraestructura fundamental para la 

conexión de calidad de Granada a tra-

vés del AVE. Veinte años después de 

estudios, informes y proyectos, uno de 

los tramos, la variante de Loja empie-

za a ver la luz con obras ya concluidas 

como el viaducto de Riofrío, y con la 

licitación esta semana de una nueva 

fase por un importe de 57 millones de 

euros que abarca un nuevo tramo de 

3,8 kilómetros también en Riofrío.  

Sin embargo, el tiempo transcurri-

do, la sucesión de informes y las nece-

sidades de adaptación a las nuevas 

normativas han tenido como conse-

cuencia que esta nueva infraestructu-

ra nazca ya con sus funciones merma-

das: como ha avanzado el periódico 

Ideal el diseño recogido en el pliego de 

condiciones técnicas publicado el 16 

de octubre  en la plataforma de con-

tratación pública del Estado está re-

servado exclusivamente para el trans-

porte de viajeros y deja por tanto fue-

ra al transporte de mercancías pesadas. 

Esta cuestión deberá resolverse por 

tanto con otra inversión que garanti-

ce la conexión con el corredor medi-

terráneo y que cumpla con todos los 

requisitos necesarios.   

El proyecto para el tramo de 3,8 ki-

lómetros que se ha licitado esta sema-

na es una actualización del diseño que 

fue aprobado en 2011 y que ha tenido 

que adaptarse, debido al tiempo trans-

currido sin ejecutar, a la normativa y 

a nuevos requisitos. Especialmente, 

se ha tenido que realizar una revisión 

del trazado, se han adoptado las me-

didas necesarias para la protección 
del acuífero de Sierra Gorda y se han 

realizado ajustes en el trazado de re-

posición de la A-341 al paso frente a la 

futura estación de Loja.   

Tras todo este tiempo uno de los 

efectos es que el diseño que sale a li-

citación para el nuevo tramo de esta 

variante recoge expresamente que la 

infraestructura está limitada al tráfi-

co para viajeros dado que no se cum-

plen los requisitos.  El pliego señala 

que ni la longitud de las vías, ni la pen-

diente, ni los requisitos como corre-

dor ferroviario están pensados para el 

transporte de mercancías sino que ex-

clusivamente están diseñados para el 

transporte de viajeros.  

En este sentido desde el Ministerio 

de Transportes y Fomento han incidi-

do en la complejidad de los tres tra-

mos que están en tramitación de la va-

riante de Loja ya que discurre en apro-

ximadamente una tercera parte de su 

recorrido en túnel o viaducto, y tiene 

que resolver un itinerario al sur de la 

ciudad y de la autovía A-92 por la la-

dera de la sierra de Loja.  

Esta limitación para el transporte 

de mercancías tendrá efecto en los 

otros dos tramos que quedan por lici-

tar en los próximos meses. Concreta-

mente, el tramo intermedio que dis-

curre en paralelo a la A-92 y el tramo 

final, con una enorme complejidad al 

tener que salvar el Valle del Genil, que 

conecta ya con el tramo de la nueva 

plataforma de Alta Velocidad Loja-To-

cón. En total, se trata de una inversión 

que compete al Ministerio de Movili-

dad, Transportes y Agenda Urbana por 

un importe de casi 500 millones de eu-

ros y que debe estar culminada en 2026, 

de acuerdo con los plazos marcados 

en los fondos europeos que son la base 

para su financiación. La puesta en fun-

cionamiento, no obstante, no está pro-

gramada al menos hasta 2028 de acuer-

do con los plazos necesarios para con-

cluir y poner en funcionamiento esta 

infraestructura.  

Para entonces habrán transcurri-

do casi 30 años desde que se planteó 

por primera vez esta infraestructura 

que debe mejorar las conexiones fe-

rroviarias de la provincia de Granada 

para el transporte de viajeros. Queda-

rá pendiente aún la inversión necesa-

ria para el transporte de mercancías.  

La variante de Loja, 
clave para el AVE a 
Granada, no se podrá 
usar para mercancías

∑ Los nuevos tramos 
suman casi 500 
millones pero sólo 
servirán para viajeros

Tramo ya ejecutado del viaducto de Riofrío  // IDEAL

En abril de 2023, el Parlamen-
to andaluz aprobó por 
unanimidad una iniciativa 
para solicitar un gran acuerdo 
entre administraciones para 
el desarrollo de una red 
ferroviaria adecuada para 
Andalucía. Se trata de una 
reivindicación histórica 
pendiente de ejecución desde 
hace décadas. Según el 
Gobierno de España, desde 
2018 se han ejecutado 3.500 
millones de euros en infraes-
tructuras, cifra que cuestiona 
el Gobierno andaluz, que 
advierte de los retrasos en los 
plazos de los proyectos 
ferroviarios. 

Pendiente del 
desarrollo del pacto 
por el ferrocarril 
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M. MOGUER SEVILLA 

El caso de los ERE fraudulentos supo-

ne «el robo masivo de fondos que iban 

destinados a los parados andaluces» y 

no puede «quedar impune». Así lo se-

ñaló ayer el consejero y portavoz del 

Gobierno andaluz, Ramón Fernández-

Pacheco, quien se mostró especialmen-

te duro ante la posibilidad de un indul-

to a los condenados por este caso, en-

tre otros los expresidentes de la Junta 

Manuel Chaves y José Antonio Griñán. 

El Gobierno andaluz, añadió el por-

tavoz de la Junta, siente «preocupa-

ción» por el informe que estaría pre-

parando el Tribunal Constitucional y 

que podría dejar impunes de respon-

sabilidad a los políticos condenados. 

Fernández-Pacheco recordó a este 

respecto que el caso de los ERE llegó 

al Tribunal Supremo, instancia que 

«ratificó» la condena a los exaltos car-

gos de la Junta con el PSOE. 

El caso de los ERE, añadió, es «un 

fraude en toda regla con culpables 

con nombres y apellidos». El caso, 

puntualizó el portavoz del Ejecutivo 

de Juanma Moreno, supuso «la mal-

versación de más de 600 millones de 

euros de dinero público». 

Frente a esto, Fernández-Pacheco 

defendió que el Gobierno andaluz va 

a «defender el interés general de An-

dalucía» y «recuperar hasta el último 

euro del robo masivo a los parados 

andaluces». El portavoz argumentó, 

además, que está por ver «con qué 

cara se nos explica y se intenta tras-

ladar a la opinión pública que esa sen-

tencia pueda ser anulada», dándose 

a entender que la «malversación de 

dinero público de hasta 680 millones 

de euros no tiene castigo».

La Junta: «El robo masivo de los 
ERE no puede quedar impune» 

TRIBUNALES
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La máquina de la Justicia es lenta, pero 
llega aunque para algunos lo haga de-
masiado tarde. Casi ocho años después 
de que se iniciara la investigación por 
las ayudas millonarias que recibió el ex-
consejero de Hacienda Ángel Ojeda para 
formar y contratar a extrabajadores de 
la multinacional de automoción Delphi, 
el Juzgado de Instrucción número 6 de 
Sevilla ha abierto juicio oral. En el ban-
quillo de los acusados no se sentará el 
principal imputado en esta pieza sepa-
rada del fraude de los cursos de forma-
ción en Andalucía. Ojeda, el adminis-
trador del grupo Prescal y exdirigente 
socialista, murió el 11 de diciembre de 
2021, convencido hasta el último día de 
su inocencia.  

Extinguida su responsabilidad penal 
por defunción, el magistrado de refuer-
zo del juzgado, José Ignacio Vilaplana, 
ha acordado sentar delante de un tri-
bunal a ocho personas, entre ellas, dos 
exconsejeros de Empleo de la Junta de 
Andalucía Antonio Fernández y Manuel 
Recio por la concesión de ayudas excep-
cionales y «arbitrarias» que sumaron 
33.309.789 euros concedidas entre 2009 
y 2011 a asociaciones y fundaciones del 
entramado creado por Ojeda, algunas 
de ellas «ficticias», para reciclar labo-
ralmente a unos 1.900 empleados de 
Delphi, a los que el expresidente de la 
Junta Manuel Chaves prometió que no 
iba a dejar «tirados». El juez los consi-
dera presuntos responsables penales y 
civiles directos de la comisión de deli-
tos continuados de prevaricación ad-
ministrativa y malversación. 

El banquillo lo completan otros seis 
investigados por supuestos delitos con-
tinuados de fraude de subvenciones. 
Entre ellos destaca un hijo de Ángel Oje-
da y otras cinco personas que tenían 
una dependencia laboral o vinculación 
societaria con las empresas dirigidas 
por el exconsejero. Cinco entidades es-
tarán en el procedimiento como respon-
sables civiles subsidiarios y otras nue-
ve, en calidad de partícipes a título lu-
crativo del fraude. 

El juez fija fianzas acordes con el di-
nero supuestamente malversado. Con 
el fin de asegurar las responsabilidades 
pecuniarias que pudieran imponerse, 
requiere a los exconsejeros Fernández 
(en prisión cumpliendo una de sus con-
denas por el caso ERE) y Recio 26.816.815 
y 9.721.148 euros, respectivamente, mien-
tras que los otros acusados deben afron-
tar fianzas que varían entre los 32.785.798  
y los 6.759.075 euros. En el caso de no 

prestarlas, se les embargarán bienes en 
cantidad suficiente para asegurar la 
suma solicitada. 

La Fiscalía Anticorrupción, la Junta, 
el PP andaluz y la Tesorería General de 
la Seguridad Social ejercen como acu-
sación en un proceso que se inició en 

enero de 2016 con la apertura de las di-
ligencias previas. 

¿Cómo se gestó el fraude? 
El magistrado recuerda que el Gobier-
no andaluz del PSOE se comprometió 
con los afectados por el cierre de Del-
phi a recolocarlos en empresas de la Ba-
hía de Cádiz. Fueron incluidos en el de-
nominado «Dispositivo de tratamien-
to singular». Desde el 1 de septiembre 
de 2009 hasta el 28 de febrero de 2011, 
empresas y entidades de Ojeda impar-
tieron cursos «simulando una contra-
tación laboral». El coste de la formación 
y de la contratación (salarios y cotiza-
ciones a la Seguridad Social) «se finan-
ció con subvenciones directas; excep-
cionalmente, un número proporcional-
mente reducido de ex trabajadores de 
Delphi sí prestaron servicios laborales 
efectivos, en concreto los contratados 
por Gadir Solar y una parte de los incor-
porados por Alestis Aerospace». 

Los exconsejeros de Empleo investi-
gados «asumieron estos compromisos 
y acordaron establecer y mantener este 
sistema de subvenciones a la contrata-
ción, a pesar de ser conocedores que la 
normativa en vigor en modo alguno am-
paraba dicho sistema y que se simula-
ban contratos de trabajo que no se res-
pondían con la realidad». Para ello, «ha-
brían puesto en marcha un irregular 
sistema de concesión de subvenciones 
excepcionales y arbitrarias, que se des-
tinaron a la simulación de relaciones 
laborales para proporcionar prestacio-
nes de la Seguridad Social indebidas a 
un gran número de ex trabajadores de 
Delphi (con la colaboración de las aso-
ciaciones y fundaciones dirigidas y con-
troladas por Ángel Ojeda); y a mante-
ner las percepciones de los ex trabaja-
dores al margen de la normativa de 
protección por desempleo». 

El juez asevera que «el sistema ha-
bría dado lugar, además, a que algunas 
de las asociaciones beneficiarias des-
viaran fraudulentamente una parte con-
siderable de las mismas a entidades vin-
culadas, a través de la generación de so-
brecostes, la fijación unilateral de precios 
y la contratación de servicios sin valor 
para la actividad subvencionada», todo 
ello «sin que los responsables de la Con-
sejería de Empleo llevasen a cabo ac-
tuación alguna».

Dos exconsejeros del PSOE, a juicio 
por los falsos contratos de Delphi 

∑ El juez impone fianzas 
que superan los 26 y 
los 9 millones de euros            
a Fernández y Recio 

El exconsejero de Empleo Manuel Recio, en los Juzgados de Sevilla  // EP

Abierto juicio oral de  
esta pieza separada del 
fraude de formación 
relativa a la antigua 
plantilla de Delphi
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Jorge Muñoz SEVILLA 

La Fiscalía Anticorrupción ha soli-
citado una condena de ocho años 
de prisión para los ex consejeros 
de Empleo de la Junta de Andalu-
cía Antonio Fernández y Manuel 
Recio, en relación con las subven-
ciones por una cantidad total de 
33.309.789,16 euros “arbitraria-
mente” concedidas al entramado 
de sociedades del ex consejero de 
Hacienda Ángel Ojeda –ya falleci-
do–, para los cursos de formación 
de los ex trabajadores de la multi-
nacional de automoción Delphi.  

El juez de refuerzo del Juzgado 
de Instrucción número 6 de Sevi-
lla, José Ignacio Vilaplana, ha dic-
tado un auto en el que acuerda la 

apertura de juicio oral contra los 
ex consejeros, como presuntos res-
ponsables penales y civiles direc-
tos de la comisión de delitos conti-
nuados de prevaricación adminis-
trativa y malversación, y otras seis 
personas investigadas como pre-
suntos responsables penales y ci-
viles directos de la comisión de de-
litos continuados de fraude de 
subvenciones. 

En concreto, la Fiscalía Antico-
rrupción atribuye a los ex conseje-
ros Antonio Fernández –en prisión 
por el caso de los ERE– y Manuel 
Recio un delito continuado de pre-
varicación en concurso medial con 
otro delito continuado de malver-
sación, por lo que solicita para ca-
da uno la pena de diez años de 

inhabilitación especial para em-
pleo o cargo público, por el delito 
de prevaricación, y de ocho años 
de prisión, inhabilitación especial 
de derecho de sufragio pasivo du-
rante el tiempo de la condena, 
inhabilitación absoluta por tiem-
po de 20 años por la malversación. 

En cuanto a los otros seis acusa-
dos, entre los que se encuentra un 
hijo del ex consejero Ángel Ojeda, 
el fiscal los considera responsables 
de un delito de fraude de subven-
ciones por el que reclama una con-
dena de cinco años de prisión. 

El juez, asimismo, abre juicio 
oral contra cinco entidades en ca-
lidad de responsables civiles sub-
sidiarios de la comisión de delitos 
continuados de fraude de subven-
ciones, y contra otras nueve enti-
dades en calidad de partícipes a tí-
tulo lucrativo de la comisión de es-
tos últimos delitos. 

El instructor requiere tanto a 
los acusados como a dichas enti-
dades para que presten distintas 

fianzas a fin de asegurar las res-
ponsabilidades pecuniarias que 
pudieran imponerse, con el aper-
cibimiento de que, de no prestar-
las, se les embargarán bienes en 
cantidad suficiente para asegu-
rar la suma solicitada. En este 
sentido, requiera a los ex conse-
jeros Antonio Fernández y Ma-
nuel Recio para que presten fian-
zas por valor de 26.816.815,70 
euros y 9.721.147,95 euros, res-
pectivamente, mientras que a los 
otros seis acusados les reclamas 
fianzas que oscilan entre los 
32.785.798,70 euros y los 
6.759.075,08 euros. 

El juez ha tomado la decisión de 
abrir juicio oral contra estos ocho 
acusados y las entidades referidas 
tras los escritos de acusación pre-
sentados por la Fiscalía Antico-
rrupción, la Junta de Andalucía, el 
PP-A y la Tesorería General de la 
Seguridad Social. En un auto dic-
tado el día 26 de septiembre de 
2022, el magistrado acordó conti-

nuar como procedimiento abre-
viado las diligencias previas segui-
das contra los ocho investigados y 
dio traslado de la causa a la Fisca-
lía Anticorrupción y a las acusacio-
nes para que solicitaran la apertu-
ra del juicio oral formulando escri-
to de acusación o el sobreseimien-
to de la causa o, excepcionalmen-
te, la práctica de diligencias com-
plementarias indispensables para 
formular la acusación. 

El instructor afirma que los ex 
consejeros de Empleo investiga-
dos “asumieron estos compromi-
sos y acordaron establecer y man-
tener este sistema de subvencio-
nes a la contratación, a pesar de 
ser conocedores que la normativa 
en vigor en modo alguno ampara-
ba dicho sistema y que se simula-
ban contratos de trabajo que no se 
respondían con la realidad”, para 
lo cual “habrían puesto en marcha 
un irregular sistema de concesión 
de subvenciones excepcionales y 
arbitrarias, que se destinaron, por 
un lado, a la simulación de relacio-
nes laborales para proporcionar 
prestaciones de la Seguridad So-
cial indebidas a un gran número 

de ex trabajadores de Delphi (con 
la colaboración de las asociacio-
nes y fundaciones dirigidas y con-
troladas por Ángel Ojeda); por 
otro lado, a mantener las percep-
ciones de los ex trabajadores al 
margen de la normativa de protec-
ción por desempleo”.  

El juez asevera que “el sistema 
habría dado lugar, además, a que 
algunas de las asociaciones bene-
ficiarias de las subvenciones des-
viaran fraudulentamente una 
parte considerable del importe 
de las mismas hacia una serie de 
entidades vinculadas, a través de 
la generación de sobrecostes, la 
fijación unilateral de precios y la 
contratación de servicios sin va-
lor para la actividad subvencio-
nada”, todo ello “sin que los res-
ponsables de la Consejería de 
Empleo llevasen a cabo actua-
ción alguna en orden a compro-
bar el correcto destino de las ayu-
das, posibilitando así la aplica-
ción irregular de los fondos”.

l El juez abre juicio oral contra Antonio 
Fernández y Manuel Recio por los 33 millones 
otorgados a empresas de Ángel Ojeda 

La Fiscalía pide 8 años para dos ex 
consejeros por las ayudas a Delphi

D. S. 

El ex consejero de Empleo Antonio Fernández.
EFE 

El ex consejero de Empleo Manuel Recio

Fianzas de 26,8 y 9,7 
millones a los dos  
ex responsables de la 
Consejería de Empleo
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Diego J. Geniz 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, es partidario del numerus 
clausus en las cofradías. Es decir, 
de que las hermandades pongan 
límite a la cantidad de nazarenos 
que sacan a la calle los días de Se-
mana Santa. Para el regidor his-
palense, esta medida (siempre 
consensuada con el Consejo y las 
corporaciones penitenciales) so-
lucionaría el problema de tiempo 
y espacio que padece esta fiesta 
mayor de la ciudad.  

Sanz, en una entrevista conce-
dida a la revista Nazarenos, reco-
noce la difícil situación a la que se 
enfrenta la celebración religiosa, 
con cortejos penitenciales masi-
vos que complican el desarrollo 
de varias jornadas. La de 2024 
será su primera Semana Santa 
como alcalde de Sevilla. Una au-
téntica prueba de fuego para los 
planes de seguridad del Ayunta-
miento en los que el anterior de-
legado de Fiestas Mayores, el so-
cialista Juan Carlos Cabrera, 
también se mostró a favor de di-
cha “autorregulación” por parte 
de las cofradías. 

Preguntado por un posible nu-
merus clausus como solución, el 

regidor hispalense se sincera: 
“Sí, puede ser que sí. Las her-
mandades deberían empezar a 
ponerle un límite a la cantidad 
de nazarenos. Es la única solu-
ción al atasco de tiempo, el tope 
de nazarenos”. Una afirmación 
que matiza a continuación, al en-
tender que tal medida es “una 
decisión difícil de tomar”, pues-
to que resulta complejo “prohibir 
a alguien que haga su estación 
de penitencia”. 

“El Consejo y, quizás en algún 
momento el Ayuntamiento, ten-
dría que estudiar una situación a 
todas luces desbordada, pensan-
do si no en esa solución, en solu-
ciones alternativas, entre todos”, 

señala el alcalde, quien se refiere 
a una jornada concreta. “Si no se 
le pone a todas las jornadas, si 
quizás a la Madrugada, por ejem-
plo”. Reconoce, no obstante, que 
es una medida difícil de llevar a 
cabo: “¿Cómo se regula?, ¿qué 
máximo tiene que haber?”.  

Estas declaraciones se publi-
can cuando ya se están dando a 

conocer los datos del conteo de 
nazarenos de las cofradías la pa-
sada Semana Santa. Una infor-
mación recopilada por el Conse-
jo de Hermandades y que resulta 
fundamental para el tiempo de 
paso por la carrera oficial y para 
las mejoras aún pendientes en al-
gunas jornadas. 

La Madrugada es protagonista 
de otra de las decisiones anuncia-
das la pasada cuaresma, en vís-
peras de la campaña electoral. 
Tras los incidentes de 2017, el go-
bierno socialista de Juan Espadas 
decidió aplicar la ley seca esa jor-
nada con el cierre de los bares. 
Tal medida se suavizó este año, 
retrasando una hora el cierre. 

Sanz afirma que “a todo el que 
quiera abrir se le va a permitir, no 
queremos restringir ese dere-
cho”. “No tiene ningún sentido 
cerrar barres. Yo no entiendo que 
en la Madrugada no me pueda to-
mar un café o una cerveza. Creo 
que los incidentes o las carreritas 
hay que atajarlos, pero la culpa 
no la tiene la hostelería. No pode-
mos criminalizar a los bares”, 
asegura. Para el alcalde, la verda-
dera preocupación de esta noche 
debe centrarse en “controlar una 
formación de botellonas”.  

También adelanta que para la 
próxima Semana Santa veremos 
menos calles aforadas y con va-
llas, otra de las medidas adopta-
das por el anterior gobierno lo-
cal. “El aforamiento de calles ha 
sido totalmente excesivo y creo 
que los vallados de algunas calles 
fueron hasta peligrosos”, advier-
te Sanz, que anuncia que en 2024 
se limitarán los aforamientos y 
sólo se dejará en algunos puntos, 
como el Arco del Postigo. 

En cuanto a las sillitas que han 
proliferado los últimos años, co-
mo ya anunció al principio de su 
mandato, su uso se incluirá en 
una ordenanza, puesto que ac-
tualmente la Policía carece de 
potestad para su prohibición en 
determinadas calles o levantar a 
quienes están sentados en ellas.  

Defiende, eso sí, el funciona-
miento del Cecop, motivo por el 
cual mantendrá su sistema de 
trabajo. Incluso está dispuesto a 
respaldar decisiones tomadas 
años atrás, como llegar a cambiar 
el acuerdo firmado en el Cabildo 
de Toma de Horas. “Si es la auto-
ridad y detecta que hay alguna 
circunstancia que origine un pro-
blema serio de seguridad, voy a 
seguir respaldando y apoyando 
al Cecop para que se tomen las 
medidas oportunas y se cambie 
de la mano de las hermandades y 
el Consejo”, señala Sanz.

l Sanz, en una 

entrevista a la revista 

‘Nazarenos’, reitera  

el fin de la ‘ley seca’ 

en la Madrugada

D. S. 

Nazarenos de la Hermandad de la Paz el Domingo de Ramos.

El regidor anuncia  
que habrá menos 
calles aforadas para la 
Semana Santa de 2024

El alcalde se muestra partidario del 
‘numerus clausus’ en las cofradías 
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E. M. SEVILLA  

La aerolínea de bajo coste Ryanair 

pondrá en servicio 52 rutas para vo-

lar sin escala desde Sevilla durante 

el invierno. Estos vuelos, que estarán 

operativos desde el último fin de se-

mana de octubre hasta el último de 

marzo, supone la mayor programa-

ción de la historia de la compañía en 

la ciudad.  

De ellas seis son una novedad en 

esta temporada. Se trata de Birming-

ham, Malta, Nuremberg, Cork, Praga 

y Santander y un aumento de frecuen-

cias, con otros enlaces como son Pa-

rís, Manchester, Viena y Valencia. 

Para sustentar este programa han de-

signado seis aviones que tendrán base 

fija en el aeropuerto de San Pablo, 

uno más de los que tenía hasta aho-

ra. Eso significa que pernoctan en los 

hangares de la ciudad, con el consi-

guiente reporte económico para la 

misma y la creación de puestos de tra-

bajo. La compañía calcula que con 

ello el tráfico que mueven crecerá has-

ta los 3,5 millones de pasajeros en 

2024.  

La portavoz de Ryanair para Espa-

ña y Portugal, Elena Cabrera, asegu-

ró que «como primera aerolínea del 

aeropuerto de Sevilla, nos complace 

añadir un avión más para el invierno 

2023/2024 hasta sumar seis basados». 

«Este invierno operaremos 52 rutas 

desde y hacia Sevilla, incluyendo seis 

nuevas» que estarán abiertas por pri-

mera vez durante esta temporada, 

continuó. Con ello, la aerolínea pre-

tende «ofrecer a los clientes sevilla-

nos una inmejorable selección de ru-

tas con las tarifas más bajas a la hora 

de reservar escapadas en invierno». 

Ryanair abrirá este invierno 
seis rutas nuevas desde Sevilla

TRÁFICO AÉREO
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M. J. P. 

SEVILLA 

La inteligencia artificial y las tecnolo-

gías de la información centraron ayer 

la tercera edición del programa de for-

mación Sputnik en Sevilla, unas jorna-

das creadas por el emprendedor y eco-

nomista Juan Martínez Barea con el fin 

de fomentar el emprendimiento en jó-

venes de Bachillerato y Universidad, 

que asisten a estas jornadas becados 

por empresas. Francisco González-

Blanch, informático y responsable en 

Amazon del asistente personal Alexa, 
así como Curro Rueda, fundador y CEO 

de la aceleradora de empresas de vi-

deojuegos para móviles Viva Games 

Studios, hicieron una encendida de-

fensa en Sputnik de la inteligencia ar-

tificial en todos los sectores, así como 

instrumento para competir con gran-

des empresas a nivel global desde cual-

quier punto de la tierra,  

«La inteligencia artificial (IA) cam-

biará la forma de vivir y trabajar», dijo  

con rotundidad González-Blanch, quien 

recordó que su desarrollo ha permiti-

do una explosión de usos, ya sea para 

identificar tumores, hacer análisis de 

radiología, supermercados, cartogra-

fía, detectar la reforestación en pun-

tos de la tierra, la conducción autóno-

ma o el arte. En contra de quienes cri-

tican el uso de esta herramienta en las 

artes, González- Blanch es de la opi-

nión de que «la inteligencia artificial 

nos permitirá ser aún más creativos».  

Por su parte, Curro Rueda, funda-

dor y CEO de Viva Games Studios, una 

aceleradora de empresas de videojue-

gos para móviles que nació en el seno 

de la firma sevillana Genera Games 

(vendida a Scopley), defiende el uso de 

la inteligencia artificial en su sector al 

entender que, lejos de restar valor al 

trabajo de los humanos, lo facilita, aho-

rra tiempo y permite competir a pe-

queñas empresas con gigantes con re-

cursos ilimitados. Esa incubadora fue 

creada en 2017 y desde entonces ha co-

fundado trece estudios, ha generado 

más de cien puestos de trabajo y ha pu-

blicado 50 juegos con más de 700 mi-

llones de descargas. Rueda confirmó 

que los estudios de Viva Games usan 

GitHub (Copilot), TikTok Voice Gene-

rator, Mid Journey, Stable Difussion o 

Adobe IA. «Son herramientas que nos 

ayudan a competir a nivel global con-

tra gigantes», señaló. 

José Ayub González, cofundador y 

CEO de Galgus, la empresa sevillana 

que ha logrado llevar wifi inteligente 

a aviones, trenes, autobuses, cruceros, 

estadios de fútbol o estaciones de todo 

el mundo, explicó la importancia que 

la innovación ha tenido en la estrate-

gia de la compañía para posicionarse 

a nivel mundial e incluso competir con 

éxito frente a gigantes como Cisco, HP 

o Motorola. «Hay que ser innovador e 

ir siempre un paso por delante», pre-

cisó en el auditorio Cartuja Center. 

«Tenemos a un equipo de doctores 

en telecomunicaciones que se dedican 

a investigar que se puede hacer con la 

tecnología. De ahí salió la geolocaliza-

ción», explicó González, quien subra-

yó que Galgus es la única compañía a 

nivel mundial que detecta la presen-

cia alrededor de una red wifi, suma-

mente eficaz para el ‘conteo’ de perso-

nas en eventos como la romería del Ro-

cío, evacuaciones por incendio o rescate 

de personas en desastres naturales, 

como terremotos.  

Curro Rueda, CEO de Viva 
Games: «La IA ayuda a los 
estudios de videojuegos 
independientes a competir 
con los gigantes del sector»

Juan Martínez Barea, impulsor de Sputnik, con jóvenes becados en las jornadas  // J. M. SERRANO

Enrique Dans, profesor de 
Innovación y Tecnología en el 
Instituto de Empresa, y uno 
de los’ blogger’ más influyen-
tes en tecnología del mundo 
en habla hispana, advirtió 
ayer en las jornadas Sputnik 
que tienen lugar en Sevilla 
que, como decía el filósofo 
presocrático Heráclito, «todo 
fluye», «todo cambia y a 
mucha velocidad, por lo que si 
de desconectas, te desactuali-
zadas. Así que o te mueves o 
caducas». A su juicio, «es 
necesario desaprender» 
porque estamos en un escena-
rio que recuerda a Matrix «y 
los bits se mueven muy 
rápido. A eso le llamamos 
innovación».

«Los bits se 
mueven rápido. 
Eso es innovación»

«La inteligencia artificial cambiará 
la forma de vivir y trabajar»

∑ Francisco González-
Blanch, responsable 
del asistente Alexa, en 
las jornadas Sputnik
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 España

 18 052 EUR (19,045 USD)

 258,86 cm² (41,5%)

 4997 EUR (5272 USD) 

S. C. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha pro-

rrogado hasta 2026 la cesión a la Fun-

dación Focus para la sala permanen-

te de su Centro de Investigación Die-

go Velázquez, en el Hospital de los 
Venerables, de cuatro cuadros de pa-

trimonio municipal, entre ellos ‘La 

imposición de la casulla a San Ilde-

fonso’ del pintor sevillano. Las obras 

fueron valoradas en 2020 en más de 

24,2 millones de euros. 

La cesión de las obras se autorizó 

por primera vez en 2008 y se ha veni-

do prorrogando hasta la actualidad. 

La última renovación venció el pasa-

do 2 de octubre de este año. En 2008, 

se estimó esta cesión por el «interés 

general» de la apertura del Centro de 

Investigación, «dado que con ello se 

favorece el enriquecimiento, el cono-

cimiento y el acercamiento del patri-

monio histórico del Ayuntamiento al 

ciudadano mediante su exhibición pú-

blica en una exposición permanente». 

Según el acuerdo aprobado en la 

Junta de Gobierno del pasado viernes 

13 de octubre consultado por Europa 

Press, el Ayuntamiento prorroga otros 

tres años más la cesión temporal o 

préstamos de las obras ‘La imposi-

ción de la casulla a San Ildefonso’, de 

Velázquez; ‘Inmaculada’, de Francis-

co de Zurbarán; ‘Fray Pedro de Oña’, 

también de Zurbarán y ‘Retrato de 

Juan Martínez Montañés’, de Fran-

cisco Varela. El acuerdo de 2020 fija-

ba, entre otras cuestiones, que las 

obras estarán a disposición del Ayun-

tamiento «cuando se soliciten para 

formar parte de una exposición pro-

pia, en coproducción o porque inte-

rese su préstamo a un tercero para 

participar en una muestra de relevan-

cia internacional». 

En el catálogo, cartela expositiva y 

toda la difusión y publicidad de las 

obras, así como de sus fotografías, «de-

berá constar la propiedad del Ayunta-

miento de Sevilla y el hecho de su de-

pósito en la Fundación Focus». En el 

acuerdo de la Junta de Gobierno de 

2020 que ahora se prorroga se estable-

cía cuál era la valoración económica 

de cada una de las obras, siendo ‘La 

imposición de la Casulla a San Ilde-

fonso’ de Velázquez la más valiosa (18 

millones de euros). Le seguían en va-

lor los zurbaranes, con 3,092 millo-

nes y tres millones, respectivamente. 

El ‘Retrato de Juan Martínez Monta-

ñés’ de Francisco Varela tenía una va-

loración de 150.000 euros.

El Ayuntamiento prorroga la 
cesión de cuatro cuadros a Focus

∑ Hasta 2026 se verá en el 
Centro Velázquez ‘La 
imposición de la 
casulla a San Ildefonso’

Las obras de titularidad 
municipal que se hallan 
en la Fundación Focus 
están valoradas en 24,2 
millones de euros

Cuadro ‘Imposición de la 

casulla a San Ildefonso’, de 

Velázquez  // ABC
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Cristina Cueto  

El Real Alcázar fue un enclave 
estratégico para la organización 
de la gesta de Magallanes-Elca-
no. En sus salones se planeó la 
primera circunnavegación de la 
Tierra. No es casualidad que es-
te conjunto palaciego haya sido 
elegido para presentar la Misión 
Alpha. Un proyecto, con sello  
andaluz en cada una de sus pie-
zas, que representa el viaje al 
Nuevo Mundo del siglo XXI: el 
espacio exterior. 

La Misión cumplió ayer su pri-
mer hito con la presentación de 
una réplica del satélite en 3D, que 
apenas tiene el tamaño de una 
botella de un litro. Un camino que 
culminará en 2025 con su puesta 

en órbita. El año que viene ya es-
tará fabricado el dispositivo. El 
proyecto está promovido por Al-
ter Technologies, CactusSoft, In-
daero Grupo Emergy e Inte-
grasys. Además colaboran las 
universidades de Sevilla y Cádiz, 
además de los clúster Ontech In-
novation y Smart City Cluster. 

“Estamos convencidos de que 
hay negocio, porque hay necesi-
dad. Vemos el espacio como una 
oportunidad para resolver algu-
nos de los retos a los que nos en-
frentamos como especie, como 
la sequía o el cambio climático”, 
explicó José Laffitte, coordina-

dor técnico de la Misión. En es-
ta misma línea, puso en valor 
que “lanzar este satélite es un 
paso más para asegurar la pre-
sencia europea en Marte en la 
primera misión en 2030”. El co-
ordinador no pudo ocultar su 
orgullo por emprender este pro-
yecto desde Andalucía y que, 
precisamente, su objetivo sea 
poner la primera semilla para 
que la región se convierta en la 
“European Space Valley”. 

Este satélite tendrá la capaci-
dad de cubrir diferentes cam-
pos. Desde la prevención de in-
cendios, inundaciones y catás-

trofes hasta optimización del 
uso del agua en los cultivos. Pe-
ro también tendrá la capacidad 
de gestionar el tráfico de vehícu-
los o medir la intensidad lumíni-
ca detectada en las poblaciones. 
Sus aplicaciones prácticas pue-
den ser múltiples, con inciden-
cia en ámbitos como la agricul-
tura, la pesca y los recursos ma-
rinos y ganaderos; el medio am-
biente, la meteorología y el cam-
bio climático; las energías reno-
vables, la geología, la arqueolo-
gía, la astronomía o la demogra-
fía y el urbanismo. 

Por su parte, Antonio Posa-
das, secretario general de Inves-
tigación e Innovación, mostró la 
“ilusión compartida por poner 
un satélite andaluz en órbita”. 
Remarcó la importancia de in-
vertir en este tipo de misiones 

“que permitirán impulsar el de-
sarrollo del conocimiento en di-
ferentes ámbitos” como el me-
dio ambiente o la biomedicina. 
También indicó que “los datos 
que se recaben de la Misión Al-
pha no se comercializarán, se 
utilizarán en beneficio de la so-
ciedad”. Toda la información 
que el satélite sea capaz de reca-
bar generará conocimiento en 
la región andaluza a través de la 
cooperación entre empresas. 

Por último, el teniente de alcal-
de delegado de Cartuja, Parques 
Innovadores, Economía, Empleo, 
Comercio y Consumo, Álvaro Pi-
mentel, recalcó el compromiso 
del Consistorio por “convertir la 
ciudad en la capital europea del 
espacio” y por “apoyar a otros 
sectores”, más allá del turismo. 
También manifestó que Sevilla 
“tiene la historia, las infraestruc-
turas y los recursos humanos” pa-
ra alcanzar este hito. 

La Misión Alpha con sello  
andaluz comienza su cuenta atrás

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Presentación de la Misión Alpha del Palacio Gótico del Real Alcázar de Sevilla. 

l El satélite se 
pondrá en órbita en 
2025 l El dispositivo 
estará fabricado  
el año que viene

“Es un paso más para 
asegurar la presencia 
europea en Marte”, indica 
el coordinador técnico
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 2073 EUR (2187 USD) 

R. D. 

Unas 10.000 mujeres residentes 
en municipios andaluces de me-
nos de 30.000 habitantes o en zo-
nas vulnerables de otras localida-
des recibirán este año formación 
en materia de nuevas tecnologías 
y de entornos digitales gracias al 
programa Preparadas, impulsado 
por la Consejería de Empleo, Em-
presa y Trabajo Autónomo. Con el 
objetivo de llegar a todas las po-
blaciones diana, Preparadas ha 
puesto en marcha una serie de ac-
tuaciones de difusión, entre las 
que destaca una autocaravana 
que realizará rutas por diferentes 
municipios de las ocho provincias 
andaluzas para dar a conocer el 

proyecto entre la población de 
mujeres y facilitar incluso la ins-
cripción en los cursos sobre la 
marcha, según informa la Junta 
en una nota de prensa. Este vehí-
culo inició su ruta el pasado lunes 
en Bujalance (Córdoba), coinci-
diendo con el Día Internacional 
de las Mujeres Rurales, y desde 
ahí irá recorriendo otros lugares 
como Palma del Río, El Carpio o 
La Rambla para trasladarse a con-
tinuación a la provincia de Sevilla 
donde recalará en La Campana, 
Constantina y El Pedroso. 

Desde el pasado mes de sep-
tiembre y hasta final de año se es-
tima que serán unas 10.000 las 
participantes que se formen en 
alguno de los cursos disponibles. 

Esta iniciativa, cuyo objetivo es 
fomentar la empleabilidad y el 
emprendimiento entre la pobla-
ción femenina de estas zonas, se 
enmarca en la Componente 19 
Inversión 3 del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resilien-
cia, contando con un presupues-

to de 30,68 millones de euros fi-
nanciado por la Unión Europea a 
través de los fondos Next Genera-
tion. Las beneficiarias son muje-
res desempleadas, en ERTE u 
ocupadas que deseen mejorar su 
situación laboral. Desde que se 
anunció el programa y hasta la 
fecha, se han recibido alrededor 
de 42.000 solicitudes de partici-
pación. Los cursos son gratuitos 
y tienen una duración de 40 ho-
ras lectivas, en modalidad 100% 
presencial, comprendiendo dos 
áreas formativas: el fomento de 
la empleabilidad a través del uso 
de las nuevas tecnologías y el im-

pulso del emprendimiento en el 
ámbito digital. Las mujeres par-
ticipantes recibirán formación 
sobre competencias digitales bá-
sicas, búsqueda de empleo en la 
red, creación de contenidos digi-
tales, ofimática, marketing digi-
tal o comercio electrónico. Cuan-
do finalicen los cursos dispon-
drán también de conocimientos 
que faciliten el impulso a su pro-
pia idea de negocio, incluyendo 
nociones básicas sobre los cana-
les de venta on line, el lanzamien-
to de campañas y promociones 
en entornos digitales o la ciberse-
guridad en la Red.

l Unas 10.000 mujeres residentes  

en municipios andaluces de menos de 

30.000 habitantes o en zonas vulnerables 

recibirán cursos sobre digitalización

MUNICIPIOS

Formación 
digital para  
la mujer rural

 

La campaña se dirige a mujeres residentes en localidades con riesgo de despoblamiento.

‘Preparadas’ es el 
nombre de la campaña 
formativa puesta en 
marcha por la Junta
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R. D. 

Telefónica está presente en la IV 
edición del Congreso Tourism In-
novation Summit (TIS 2023), que 
se celebra en el Palacio de Congre-
sos de Sevilla (Fibes) hasta el jue-
ves. El objetivo de este encuentro 
es reunir a empresas tecnológicas, 
turísticas y administraciones pú-
blicas, con el fin de compartir re-
flexiones sobre cómo transformar 
la cadena de valor del sector a tra-
vés de la innovación, la tecnología 
y la sostenibilidad. Bajo el lema 
Hacia un turismo real en la era di-
gital, Telefónica tendrá de nuevo 
este año una participación desta-
cada, con temáticas de vanguar-
dia y experiencias de éxito en el 
sector. La compañía contará con 
un stand en el que exhibirá de-
mostraciones de casos de uso ba-
sados en tecnologías de vanguar-
dia como la visión inteligente apli-
cada al control de flujos turísticos, 
el control de aforo en playas o la 
videovigilancia en eventos masi-
vos. Además, a través de una apli-

cación interactiva, los visitantes 
tendrán la ocasión de conocer el 
Centro Internacional de Innova-
ción Deportiva en el Medio Natu-
ral El Anillo, un espacio de la Jun-
ta de Extremadura innovador en 
el ámbito del deporte, del turismo 
deportivo y de naturaleza, así co-
mo del ocio y el tiempo libre. 

Además, Telefónica ha organi-
zado la mesa redonda Ecosistemas 
de Innovación Turística en la que 
analizará cómo impulsar y canali-
zar el talento para desarrollar el 
sector, crear empleo y ser más 
competitivos. Ponentes de distin-
tas instituciones públicas y empre-
sas privadas compartirán sus ex-
periencias sobre la puesta en mar-
cha de ecosistemas de innovación 
de alto valor vinculados al sector 
turístico, así como los principales 
retos a los que se han enfrentado y 
los logros obtenidos. También ce-
lebrará el encuentro Plataforma de 
país e impacto en destinos turísti-
cos, en el que se dará a conocer có-
mo la Plataforma Inteligente de 
Destinos, iniciativa que sitúa a Es-

paña como puntera en la transfor-
mación digital del sector, facilita la 
aportación de valor de los destinos 
turísticos.  Asimismo, en el foro Di-
gital and CIO Summit, Telefónica 
ofrecerá la sesión Ciber-resiliencia 
en el sector turístico: lecciones en vi-
vo, en la que Juan Campillo, direc-
tor de marketing de producto de 
ciberseguridad de Telefónica 
Tech, abordará la necesidad de 

proteger al sector en materia de ci-
berseguridad.  Asimismo, la com-
pañía dedicará el espacio Solucio-
nes transversales y oportunidades 
para la pyme turística  a debatir so-
bre soluciones reales de transfor-
mación digital para la industria de 
las pequeñas y medianas empre-
sas turísticas.  

El emprendimiento tendrá un 
espacio también en la mesa re-

donda Explorando Horizontes Di-
gitales en el Turismo: Casos de In-
novación, conducida por Nacho 
Morales, consultor de Innova-
ción Abierta de Telefónica. En 
ella, algunos emprendedores da-
rán a conocer cómo sus startups 
están dando forma a las próxi-
mas tendencias en la industria y 
redefiniendo la experiencia de 
viajar. Participará Paloma Amat, 
CEO de Sazónfolkcook, y Rubén 
Ruiz, fundador de TSD Experien-
ce. El sector de los espacios vir-
tuales tendrá también su expo-
nente en esta mesa con Triliving, 
con Javier Ávila, CEO de 3D Vir-
tual Space.  

Inmaculada Armenteros, CEO 
de Clicorder, mostrará la prime-
ra plataforma de gestión de com-
pras de un establecimiento hote-
lero, restaurante o local de ocio 
nocturno, de manera digital y 
unificada. Además, Sergio Pior-
no, Product Manager Blockchain 
& Web3 Solutions de Telefónica 
Tech, participará en la mesa Ven-
tajas de la Nueva Identidad Digital 
Europea en el Turismo, en la que 
los ponentes explorarán cómo la 
superapp de unBlock transforma 
la experiencia turística persona-
lizada, optimiza la comunica-
ción, la gestión de los flujos turís-
ticos, el conocimiento del com-
portamiento del turista y la pu-
blicidad en el sector. 

l La compañía participa en el TIS de Sevilla 

con un ‘stand’ y diferentes charlas sobre  

transformación digital del sector bajo el 

lema ‘Hacia un turismo real en la era digital’

Telefónica, con la innovación turística

 

Una presentación en el ‘stand’ de Telefónica en el TIS 2022. 
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B. O. 
 

La Asociación Feria del Libro de 
Sevilla y el equipo directivo y téc-
nico de la  cita reveló ayer a los li-
breros y editores que participan 
en el encuentro algunas “inciden-
cias” que se están encontrando 
“de cara a la próxima edición, que 
inauguramos en apenas nueve dí-
as”, el 26 de octubre, y que han 
generado malestar en el gremio. 

La Asociación ha remitido a los 
profesionales implicados en la fe-
ria un comunicado en el que in-
forman de que el retraso en la pu-
blicación del concurso de las ca-
setas, “responsabilidad del ICAS 
- Ayuntamiento de Sevilla, ha 
provocado que la empresa adju-
dicataria, Gabinecor, no pueda 
ofrecernos garantías de que el 
montaje se lleve a cabo en el 
tiempo estipulado, el 23 de octu-
bre”, apuntan en la nota enviada 
a los afectados, a la que ha podi-
do tener acceso este periódico. 

“Nos encontramos en un mo-
mento muy delicado, ya que un 
retraso en el montaje influye en 
el desarrollo de otros trabajos, 

como la acometida eléctrica, se-
ñalética, megafonía, líneas de 
internet, etc; trabajos previos a 
nuestro montaje como exposito-
res”, alertan desde la entidad 
responsable de la Feria del Libro 
de Sevilla. 

Además, en la nota se denuncia 
que igualmente “se encuentra en 
riesgo la adjudicación de audiovi-
suales, también responsabilidad 
del Ayuntamiento de Sevilla, que 
no se ha realizado por trámite de 
urgencia y que no cubre el perso-
nal mínimo exigido para la ade-
cuada realización del evento”. 

En el escrito enviado a libreros 

y editores, se dice que “tanto la 
Asociación como el director de la 
FLS, Rafael Jurado, hemos trata-
do en todo momento de evitar es-
te tipo de incidencias graves, que 
impiden el normal desarrollo del 
evento, pero debido a las fechas 
en las que nos encontramos nos 
vemos en la obligación de comu-
nicaros la situación”. 

Debido a estos problemas, la 
Asociación “ha tomado la deci-
sión de asumir parte de las res-
ponsabilidades que correspon-
den al Ayuntamiento (audiovi-
suales, limpieza) para garantizar 
el adecuado desarrollo de la edi-

ción. En cuanto sea posible, os 
confirmaremos las fechas de 
montaje de las casetas, así como 
todas las indicaciones pertinen-
tes”, señalan los organizadores 
de la propuesta.  

No es el primer desencuentro 
entre los profesionales que parti-
cipan en la Feria del Libro de Se-
villa y el Gobierno municipal. El 
pasado agosto, el alcalde José 
Luis Sanz afirmó que los sevilla-
nos se merecían “una Feria del Li-
bro que no sea de tercera divi-
sión”, un comentario que disgus-
tó a un sector que se entrega cada 
año a este evento. 

Malestar de los participantes de la Feria 
del Libro de Sevilla con el Ayuntamiento
l Un retraso del 
ICAS puede impedir 
el montaje de los 
expositores en el 
tiempo previsto 

JUAN CARLOS MUÑOZ  

Lectores en una edición anterior de la Feria del Libro de Sevilla.
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Antonio Muñoz muestra su apoyo a la plantilla de Aernnova ante

el inminente cierre de la factoría en Sevilla
"Queremos que todos los grupos políticos del Ayuntamiento y, en consecuencia, el conjunto

de la ciudad de Sevilla apoye a los trabajadores de esta factoría, de gran importancia para la

industria aeroespacial de la capital sevillana y su área metropolitana. "Un acuerdo entre

todas estas partes debería ahora arbitrarse para Aernnova.

original

Antonio Muñoz y Sonia Gaya se reúnen con varios trabajadores de Aernnova. / M. G.

El Grupo Municipal Socialista  elevará al próximo Pleno del Ayuntamiento de Sevilla una

declaración institucional al objeto de obtener el apoyo de toda la de la Corporación hispalense

y, por tanto, del conjunto de la ciudad a la plantilla de la factoría sevillana de estructuras

aeronáuticas Aernnova, ubicada en el Parque Aeronáutico Aerópolis de La Rinconada y cuya

empresa matriz ha anunciado su cierre y la recolocación de las y los empleados en otras

fábricas que tiene el grupo vasco en España.

"Queremos que todos los grupos políticos del Ayuntamiento y, en consecuencia, el conjunto de

la ciudad de Sevilla apoye a los trabajadores de esta factoría, de gran importancia para la

industria aeroespacial de la capital sevillana y su área metropolitana. Que traslademos todos al

grupo industrial vasco un mensaje de ciudad para que reconsidere su decisión de cerrar la

factoría, al tiempo que se deben explorar todas las vías posibles con todas las

administraciones públicas para el mantenimiento de su actividad industrial en Sevilla", ha

dicho Antonio Muñoz, portavoz del Grupo Municipal Socialista.

Muñoz y la portavoz adjunta del Grupo Municipal Socialista, Sonia Gaya, han mantenido una

reunión de trabajo con  representantes del comité de empresa de Aernnova, encabezados por

Raúl Rodríguez y Julio Sáez; así como con Manuel Ponce, secretario general de la Federación

de Industria, Construcción y Agro (FICA) de UGT de Sevilla.

En este encuentro, Antonio Muñoz ha trasladado que, además de la declaración institucional,

pedirá a José Luis Sanz que lidere una mediación con la compañía vasca  donde estén

presentes el Ayuntamiento de Sevilla, la Junta de Andalucía y el Gobierno del Estado para

conseguir que se mantenga su actividad industrial y el empleo asociado en el área

metropolitana de Sevilla, "tal y como hicimos y logramos entre estas tres administraciones en

el anterior mandato ante crisis de otras empresas de gran importancia para la industria, la

economía y el empleo de nuestra ciudad". "Un acuerdo entre todas estas partes debería ahora

arbitrarse para Aernnova. Y debería ser el señor Sanz el que lo lidere", ha remarcado Muñoz.
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Para Antonio Muñoz, estamos en un momento de pujanza en la industria aeronáutica, como

demuestran los continuos anuncios de pedidos de aviones que se ensamblan en Sevilla o en

cuya fabricación participa la industria local y andaluza, y de gran impulso a la espacial a raíz

de que la capital hispalense fuera elegida para acoger la sede de la Agencia Espacial

Española, que ya desarrolla su actividad desde el Edificio CREA, en San Jerónimo, y de una

incubadora de empresas para la Agencia Espacial Europea, que se ubicará en las Naves de

Renfe. "Sevilla tiene que seguir siendo una referencia nacional e internacional en ambas

industrias", ha añadido.

"Por tanto, no podemos perder ni una sola empresa. Todas son fundamentales para una

industria estratégica para Sevilla como es la aeronáutica y la espacial y para retener aquí el

talento", ha remarcado Antonio Muñoz, quien ha recordado que de la factoría Aernnova

depende el sostenimiento de 120 familias. "A pesar de la falta de información por parte de la

empresa, según han denunciado los propios trabajadores, se ha planteado la posibilidad de

recolocar a la plantilla en otros centros de trabajo en España. Pero esa decisión, además del

propio cese industrial, sería perder talento para la industria local", ha concluido.
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Maestranza Aérea contará con un hangar para el mantenimiento

del A-400M
Desde esa fecha, en dichas instalaciones se han realizado varias inspecciones tipo CL, de

dos y cuatro años de cumplimiento a las aeronaves modelo A-400M del Ejército del Aire y del

Espacio. Recordemos que inicialmente, España había encargado a Airbus un total de 27

aviones modelo A-400M, optando después por destinar 14 de estas aeronaves a su flota

militar y dedicar los otros 13 ejemplares a su venta a terceros países.

Maestranza Aérea  •  original

El Consejo de Ministros, en el marco de su reunión semanal de este martes, ha autorizado la

firma del contrato destinado a la construcción de un hangar en la Maestranza Aérea de Sevilla,

para las labores de mantenimiento del avión de transporte militar pesado A-400M, ensamblado

por el consorcio aeronáutico europeo Airbus en la ciudad hispalense y columna vertebral de la

flota de transporte del Ejército del Aire y el Espacio.

La referencia concreta del Consejo de Ministros autoriza "la celebración del contrato para la

construcción de un hangar para la aeronave A400M, así como para la dotación de

equipamiento necesario para realizar labores de mantenimiento en la Maestranza Aérea de

Sevilla", con un valor estimado de 24 millones de euros.

La Maestranza Aérea de Sevilla, dependiente del Mando del Apoyo Logístico y del Mando

Aéreo General, fue certificada en julio de este año bajo la normativa PERAM 145 en el

mantenimiento del A-400M, extremo para el cual cuenta con un hangar de construcción

específica, que entró en funcionamiento a finales del año 2020. Desde esa fecha, en dichas

instalaciones se han realizado varias inspecciones tipo CL, de dos y cuatro años de

cumplimiento a las aeronaves modelo A-400M del Ejército del Aire y del Espacio.

Recordemos que inicialmente, España había encargado a Airbus un total de 27 aviones modelo

A-400M, optando después por destinar 14 de estas aeronaves a su flota militar y dedicar los

otros 13 ejemplares a su venta a terceros países.

En ese sentido, el pasado 25 de abril, las instalaciones de Airbus en Sevilla acogían el acto

de entrega al Ejército del Aire y del Espacio del avión A-400M número 14, tras lo cual en

mayo, la ministra de Defensa, Margarita Robles, anunciaba que el Gobierno había decidido

incorporar al Ejército del Aire entre 2026 y 2027 otros tres nuevos A-400M, reduciendo así a

diez el número de aeronaves del cupo español de compra que el Estado tendría previsto

ofertar a otros países.
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El Gobierno ya asume que el enfria-
miento de la economía apuntalará una 

desaceleración de la creación de em-

pleo en 2024 y también de los ingre-

sos por cotizaciones sociales y que su-

ponen el pilar fundamental de finan-

ciación de la desorbitada factura en 

pensiones que asume para abonar las 

prestaciones a más de 9,1 millones de 

beneficiarios cada mes. De hecho, se-

gún recoge el Ejecutivo en el Plan Pre-

supuestario para el año próximo, tres 

de cada cuatro euros de aumento pre-

visto de ingresos por cotizaciones co-

rresponderá a las subida de cuotas in-

cluidas como parte de la reforma de 

pensiones, y no debido a la mejora del 

mercado laboral propiamente dicha. 

De entrada, la programación pre-

supuestaria remitida a Bruselas reco-

ge entre las proyecciones una mode-

ración del empleo sustancial para el 

próximo año: crecerá un 1,4%, casi la 

mitad que en el presente ejercicio 

(2,2%) y casi tres veces menos que en 

2021 (3,7%). Este menor incremento 

del empleo llevará asociada, no en vano, 

una mejora de los ingresos por cotiza-

ciones sociales para el Estado, llegan-

do a representar en 2024 un 13,6% del 

PIB, sólo una décima más respecto al 

pasado ejercicio en términos de PIB. 

Esa décima de incremento de coti-

zaciones en porcentaje de PIB es, se-

gún aclara el propio documento ofi-

cial, equivalente a una cuantía de cer-

ca de 1.500 millones. Sin embargo, el 
72% de ese dinero que colmará las ar-

cas de la Seguridad Social no proce-

derá de la mencionada mejora del em-

pleo esperada (a modo de nuevas co-

tizaciones realizadas por los nuevos 

trabajadores) sino que se le imputa a 

los cambios normativos incluidos por 

el Gobierno en sendas partes de la re-

forma de pensiones aprobada entre 

2021 y 2023. Concretamente, los des-

tinados a reforzar los ingresos del sis-

tema de pensiones. 

El Ministerio de Hacienda y Fun-

ción Pública recoge en su hoja de ruta 

el impacto esperado por las medidas 

incorporadas en el Plan de Recupera-
ción que está permitiendo desde 2021 

la llegada de fondos europeos a nues-

tro país. Entre ellas, se encuentra una 

estimación más o menos concreta del 

efecto de la subida de las bases máxi-

mas de cotización, por un lado, y del 

denominado mecanismo de equidad 

intergeneracional (MEI). 

Desglose de 0 
Entre el grosor de las cifras macroe-

conómicas, el Gobierno afina en el caso 

de las cotizaciones sociales en el cua-

dro destinado a analizar el impacto 

presupuestario de las medidas discre-

cionales de ingresos adoptadas o anun-

ciadas. Entre ellas, están el menciona-

do MEI, que pasará a recaudar en el 

próximo año 3.702 millones de euros, 

unos 780,5 millones de euros más que 

en el presente ejercicio. 

Por su parte, la senda de subida de 

cotización a las bases máximas que 

está prevista se incrementa un 38% 

hasta 2050, cuyo despliegue comien-

za en 2024 con el 1,2% extra a la subi-

da ordinaria que se efectuará cada año 

en la misma proporción en que lo ha-

gan las pensiones contributivas deja-

rá en las arcas de la Seguridad Social 

unos 308,5 millones de euros. Suman-

do ambas medidas, los incrementos 

de cotización aportarán el próximo 

año 4.000 millones, unos 1.500 millo-

nes más que en 2023, de los que 1.080 

millones (casi tres de cada cuatro eu-
ros) serán por subidas de cuotas. 

Atendiendo a la norma introduci-

da en la segunda pata de la reforma de 

pensiones aprobada en marzo de este 

año, la base máxima de cotización au-

mentaría en torno a un 5% en 2024. Re-

sultado de sumar la subida ordinaria 

en base al IPC –similar a la de la reva-

lorización de las pensiones contribu-

tivas– que las fuentes oficiales apro-

ximan más al 4% una vez se conozcan 

las cifras de IPC de octubre y noviem-

bre y el 1,2% extra de adecuación de 

bases máximas. 

Esto supondría que el Gobierno ha-

brá elevado estas bases máximas en 

más de un 13% en dos años. Con lo que 

la base máxima ascendería en 2024 

hasta los 4.720,3 euros al mes, es de-

cir, 56.643,3 euros anuales.

El Gobierno admite que 
el 72% de ingresos extra 
en cotizaciones serán 
por las subidas de cuotas

∑ La base máxima  
de aportaciones 
ascenderá a los 56.643 
euros en 2024

Las cotizaciones sociales 
aportarán 1.500 millones 
de euros más en 2024  
y llegarán a suponer  
el 13,6% del PIB 

Economía imputa cerca de 
4.000 millones en ingresos 
para la Seguridad Social al 
mecanismo de equidad y al 
alza de las bases máximasD
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GREGORIA CARO / MARIANO ALONSO 

MADRID 

Moncloa intentó ayer un cierre en fal-

so de la crisis con Israel que se desa-

tó después de que Podemos, la otra mi-

tad del Ejecutivo de coalición, arreme-
tiera contra del Gobierno de Benjamín 

Netanyahu. El partido de la ministra 

de Derecho Sociales en funciones, Ione 

Belarra, acusó ayer a Israel de inten-

tar silenciar sus críticas y le tildó de 

«genocida», mientras el titular de Ex-

teriores, José Manuel Albares, se em-

pleó en explicar que la política inter-

nacional solo la fijan él y Pedro Sán-

chez. El presidente del Gobierno en 

funciones realizó una declaración ins-

titucional sin preguntas a última hora 

de la tarde, justo después de la reunión 

por videoconferencia del Consejo Eu-

ropeo sobre la crisis de Oriente Pó-

rixmo. Y lo hizo para subrayar «el de-

recho de Israel a defenderse», al tiem-

po que le pidió que respete «el derecho 

internacional humanitario» y que ga-

rantice los suministros básicos a la 

Franja de Gaza. El jefe del Ejecutivo 

español apostó por la solución de los 

dos estados, pidió evitar una escalada 

del conflicto y se permitió, como pre-

sidente de turno de la Unión Europea, 

culpar a la comunidad internacional 
de haber «mirado para otro lado». Tam-

bién condenó el «horrible atentado de 

Hamás» y exigió la liberación de sus 

rehenes, en particular de «nuestro com-

patriota Iván Illaramendi».  

Horas antes, en la rueda de prensa 

del Consejo de Ministros, Albares se 

apresuró a dar por «zanjado» el encon-

tronazo diplomático tras denunciar el 

lunes la embajada israelí las declara-

ciones «inmorales y vergonzosas» de 

algunos miembros del Gobierno espa-

ñol, en referencia implícita a la minis-

tra Belarra, que a juicio de Israel «ha 

optado por alinearse con este terroris-

mo tipo ISIS». José Manuel Albares ca-

lificó la crisis de «puntual» y presumió 

de que se cerró rápidamente después 

de una conversación telefónica con la 

embajadora de Israel en Madrid, Rodi-

ca Radian-Gordon, a la que transmitió 

que consideraba su comunicado «ina-

mistoso». Igualmente, Albares le mos-

tró su «profundo disgusto» y anunció 

que publicarían una respuesta, como 

así hicieron.  

En varios momentos de su compa-

recencia, Albares subrayó que la polí-

tica exterior española sólo tiene «dos 

voces autorizadas»: la suya y la del pre-

sidente en funciones. Belarra, en cam-

bio, reiteró que cuando ella habla lo 

hace en nombre del Gobierno. El titu-

lar de Exteriores minimizó las discre-

pancias en lo relativo a la crisis de 

Oriente Próximo en el seno del Conse-
jo de Ministros, a su juicio normales 

«en gobiernos monocolor, mucho más 

en una coalición». Albares, igualmen-

te, explicó que habló también con la vi-

cepresidenta segunda en funciones y 

líder de Sumar, Yolanda Díaz. Fuentes 

de Exteriores trasladan que hay «ple-

na sintonía» con ella, si bien eso no sig-

nifica que la haya con Podemos.  

Condena del ataque 
El ministro contestó a la primera de 

las preguntas fijando de manera sin-

tética la posición que pretende sea la 

del Ejecutivo, pese a las discrepancias 

internas: «La posición del Gobierno de 

España es muy clara y lo ha sido des-

de el primer minuto que se produjo el 

atentado terrorista: condenamos el ata-

que terrorista de una organización te-

rrorista como es Hamás, contra Israel; 

exigimos la inmediata e incondicional 

liberación de todos los rehenes, lamen-

tamos y deploramos todas las víctimas 

inocentes que se están produciendo y 

reconocemos el derecho de Israel a de-

fenderse. Cualquier acción que se pro-

duzca para repeler este ataque terro-

rista tiene que ser respetando el dere-

cho internacional y el derecho 

internacional humanitario, hay que di-

ferenciar entre objetivos terroristas y 

la población civil, y la población civil 

de Gaza tiene que tener garantizados 

los suministros básicos».  Para con-

cluir, Albares se mostró a favor de la 

solución de «los dos estados», israelí y 

palestino, y recordó que en calidad de 

ministro recibió a su homólogo israe-

lí «por primera vez en trece años», así 

como al embajador palestino.  

Pero pese al intento de apagar la ten-

sión, Podemos volvió a denunciar los 

ataques de Netanyahu insistiendo en 

que es un Estado «genocida» por su 

persecución ilegal al pueblo palestino.  

«Lo que ayer [por el lunes] vimos 

Sánchez subraya «el derecho de Israel a 
defenderse» tras el choque diplomático

∑ Albares cierra en falso la crisis: ni la 
embajada israelí ni Belarra rectifican   

∑ El ministro insiste en que sólo el  
presidente y él son voces autorizadas 

Bildu, el único apoyo confir-
mado con el que cuenta Pedro 
Sánchez de cara a su investi-
dura, evitó ayer calificar a 
Hamás, autor de los ataques 
sobre Israel que han provoca-
do una escalada del conflicto 
israelí-palestino, como una 
organización terrorista. Tras 
reunirse con representantes 
de la sociedad civil de Palesti-
na en la Cámara Baja, la 
portavoz ‘abertzale’ en el 
Congreso, Mertxe Aizpurua, 
respondió lo siguiente, 
cuando se le preguntó si 
Hamás es terrorista: «Noso-
tros no vamos a entrar en esta 
cuestión de poner calificati-
vos». Aizpurua, en su día 
condenada por enaltecimien-
to del terrorismo, reivindicó 
el diálogo y la negociación 
como vías para frenar la 
escalada bélica. «En este 
momento Palestina es un 
pueblo ocupado y creemos 
que todo esto se tiene que 
arreglar», dijo.

Bildu se niega a 
definir a Hamás 
como terrorista
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fue el intento de Israel, a través de su 
embajada en España, de intentar aca-
llar las voces que denunciamos el ge-
nocidio que el Estado de Israel está 
perpetrando contra la población de la 
Franja de Gaza», expresó el coporta-
voz de Podemos y diputado de Sumar, 
Javier Sánchez Serna, en los pasillos 
del Congreso de los Diputados. Él y la 
secretaria de Estado y número tres de 
Podemos, Lilith Verstrynge, se reunie-
ron por la mañana con representan-
tes de la sociedad civil palestina y la 
Fundación Mundubat. También esta-
ba allí la diputada de Sumar Tesh Sidi. 

«Lo que ayer [por el lunes] hizo la 
ministra Belarra es defender los De-
rechos Humanos, defender la legali-
dad internacional y defender el Dere-
cho Humanitario Internacional y lo 

que pedimos es respeto para nuestro
país y que la embajadora de Israel se
deje de falsas dicotomías. Denunciar
el genocidio que se está produciendo
en la Franja de Gaza no es apoyar el
terrorismo; es estar del lado de la le-
galidad internacional», continuó.  

También el líder del PCE y diputa-
do de Sumar, Enrique Santiago, dijo
ayer que «ni Israel ni ningún país es
quién para criticar declaraciones de
ministros donde hay democracia y
donde cada persona hace las declara-
ciones que considera». 

El comunicado de la embajada is-
raelí consideró que este tipo de «de-
claraciones no solo son absolutamen-
te inmorales, sino que también ponen
en peligro la seguridad de las comu-
nidades judías de España, exponién-
dolas al riesgo de un mayor número
de incidentes y ataques antisemitas».

Sin embargo, el Ministerio de Exte-
riores remitió su mencionada respues-
ta acusándoles de mentir. «El Gobier-
no de España rechaza tajantemente
las falsedades vertidas en el comuni-
cado de la Embajada de Israel sobre
algunos de sus miembros y no acepta
insinuaciones infundadas sobre ellos»,
respondió el departamento que diri-
ge José Manuel Albares. Además, Ex-
teriores intentó trasladar la idea de
que Belarra se pronunció como líder
de Podemos. 

Preguntados por la posición de Al-
bares, Sánchez Serna consideró que
Exteriores les defendió. «Exteriores
hace lo que tiene que hacer, que es de-
fender la soberanía de España y la so-
beranía del Gobierno a la hora de que
sus ministros se posicionen al lado del
Derecho Internacional», dijo.  

Belarra es la única ministra de Eu-
ropa –de lo que su partido presume–
que ha salido a las calles a manifestar-
se contra la contraofensiva de Israel
contra Gaza tras el ataque del grupo
islamista. Podemos y Sumar han til-
dado la respuesta del primer ministro
israelí, Benjamín Netanyahu, de «ven-
ganza colectiva» contra la población
civil gazatí y le han acusado de come-
ter «crímenes de guerra».

‘Israel confirma que hay un rehén
español en manos de Hamás’.

[Pág. 43]

Diputados de Sumar, Podemos y 

Bildu, ayer en el Congreso  // JAIME GARCÍA
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El ex presidente del Gobierno 
Felipe González volvió a cargar 
ayer en contra de la posible 
aprobación de una ley de amnis-
tía a los implicados en el procés 
al señalar que supondría estro-
pear la convivencia entre los ciu-
dadanos para las próximas ge-
neraciones y la ruptura de la 
igualdad entre españoles. 

González se mostró convencido 
de que el presidente del Gobierno 
en funciones, Pedro Sánchez, no 
la aprobaría de no necesitar los 
votos de Junts para seguir en La 
Moncloa, al tiempo que habló de 
“interés personal”. 

En una entrevista en Antena 3, 
Felipe González respondió al tam-
bién ex presidente socialista José 
Luis Rodríguez Zapatero, que en 
la víspera se mostró abiertamente 
favor de la amnistía, defendió su 
encaje en el ordenamiento jurídi-
co y justificó que Sánchez solo se 
había mostrado en contra del tipo 
de amnistía propuesto por los in-
dependentistas. 

Así, González indicó que no 
entendió “nada” de lo que dijo 
Zapatero, que fue entrevistado 
en Onda Cero la víspera, a pesar 
de que le escuchó con atención. 
También recordó González que 

igual que estuvo a favor de los 
indultos a los encausados del 
procés, ahora está en contra de 
la amnistía porque lo primero 
fue rebajar la pena y lo segundo 
significa el olvido y reconocer 
que los independentistas “te-
nían razón y el Estado no”. En-
fatizó en que los independentis-
tas no piden que se les perdone, 
sino que se reconozca que ellos 
hicieron “lo correcto y el Estado 
era represivo”. 

Además, el ex presidente re-
cordó en la entrevista que el 
PSOE se oponía a la amnistía in-
cluso el día después de las elec-
ciones del 23 de julio. En esa lí-
nea rememoró que, en ese mo-

mento, el líder del PSC, Salvador 
Illa, rechazó tanto la amnistía co-
mo la autodeterminación. 

En la misma línea, Felipe Gon-
zález advirtió del problema que 
puede generar la concesión de 
una amnistía al delito de “mal-
versación” por razones políticas. 
Si esto ocurre también tendría 
que extenderse a otros casos don-
de se haya producido este mismo 
delito. Por tanto, insistió en que 
esta medida supondría la “ruptu-
ra de la igualdad” entre los ciuda-
danos, así como una quiebra de 
la convivencia. 

Además, ante lo que el propio 
Sánchez denominó “cambios de 
opinión” respecto a su política en 

Cataluña, González señaló: 
“Rectificar es de sabios y de ne-
cios hacerlo a diario”. 

Al ser cuestionado por sus pro-
pios cambios de opinión mientras 
estaba en el cargo de presidente 
del Gobierno, en concreto la posi-
ción sobre la entrada de España 
en la OTAN, González admitió 
que cambió de parecer, pero dejó 
claro que no tomó una decisión 
“por interés personal”. 

Sobre la reunión que mantuvo 
Sánchez con los portavoces de 
Bildu en el Congreso para buscar 
su apoyo a la investidura, señaló 
que él no hubiera actuado así, lo 
que no significa “que descalifi-
que” al que lo hace, apostilló. 

Y sobre el encuentro entre la 
líder de Sumar, Yolanda Díaz, 
con el ex presidente de la Gene-
ralitat, Carles Puigdemont, tiró 
de ironía para calificarlo como 
“maravilloso” y de “aurora bo-
real”. 

“YO VOTÉ AL PSOE, POR  
SI ALGUNOS SE OLVIDAN” 

Sobre las críticas que cuestionan 
que está ahora más cerca de las 
tesis del PP, entre otras cosas por 
mostrar abiertamente su recha-
zo a la amnistía, quiso dejar cla-
ro que ha votado al PSOE en las 
últimas elecciones “por si algu-
nos lo olvidan”, enfatizó. 

Tras asegurar que “personal-
mente nunca votaría a un Go-
bierno del PP, el ex dirigente so-
cialista opinó que la formación 
que lidera Alberto Núñez Feijóo 

“ha cometido todos los errores y 
más, como por ejemplo querer 
los votos del PSOE y querer de-
rogar el sanchismo”. 

A la pregunta de por qué ha-
bla ahora sabiendo el coste per-
sonal que esto supone, contes-
tó: “Tengo una edad para no ca-
llarme, una edad en la que no 
aspiro a nada... a que los hijos 
de mis hijos no tengan un lío de 
convivencia”. 

“Lo único que quiero es que se 
preserve la convivencia”, sen-
tenció, antes de recalcar que las 
políticas no se hacen unilateral-
mente para que duren. 

Por otra parte, González abo-
gó por que las listas electorales 
se abrieran para que los ciuda-
danos pusiéramos orden. “Sólo 
pediría listas semiabiertas” pa-
ra elegir a los representantes de 
las Cortes.

González reprocha a Sánchez que dé 
una amnistía por “interés personal”
l El ex presidente 

dice que la extinción 

de los delitos es 

darle la razón a los 

independentistas y 

quitársela al Estado

Avisa de que amnistiar  
la malversación de 
políticos obligaría a 
incluir otros casos 

 

Captura de la entrevista en Antena 3 a Felipe González.  

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 2

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/10/2023

 España

 4 351 EUR (4,590 USD)

 149,20 cm² (23,9%)

 1547 EUR (1632 USD) 

EDITORIAL

No son activistas, son ministros

L
A Embajada de Israel en España conde-
nó el pasado lunes de manera enérgica, 
por medio de un comunicado, las decla-
raciones de algunos ministros del Go-

bierno de España respecto a la situación de gue-
rra provocada por los atentados de Hamas con-
tra Israel. Sin citar a ninguno expresamente, el 
comunicado de la delegación diplomática israe-
lí se refería a manifestaciones de miembros del 
Ejecutivo español, como su vicepresidenta se-
gunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, o la 
ministra de Derechos Sociales, Ione Belarra. És-
ta había señalado al primer ministro de Israel, 
Benjamín Netanyahu, como criminal de guerra 
e instó al presidente del Gobierno español, Pe-
dro Sánchez, a trasladar a la Corte Penal Inter-
nacional su actuación en Gaza. El Ministerio de 

Exteriores, pese a ello, reaccionó al comunicado 
israelí rechazando “tajantemente” su condena y 
acusando a la Embajada de incluir en su texto 
“falsedades”. El problema de fondo, no obstan-
te, y que se repite cada vez que una situación in-
ternacional evidencia el profundo disenso de los 
integrantes del Gabinete, es que los ministros de 
Unidas Podemos anteponen su activismo políti-
co y su posición ideológica a su condición de in-
tegrantes del Gobierno del Reino de España. Las 

competencias en Asuntos Exteriores no corres-
ponden a ninguno de los departamentos que 
tienen encomendados y la postura del Gobierno 
ha de fijarla, como hace, su presidente, Pedro 
Sánchez: condena al acto terrorista de Hamas y 
reconocimiento a Israel de su derecho de defen-
sa aunque cumpliendo la legislación internacio-
nal. Como miembros del poder ejecutivo tienen 
la obligación de respaldar la postura del Gobier-
no y no ponerlo en evidencia una y otra vez. Na-
die les exige que cambien de opinión, pero sí que 
actúen con la prudencia que exige la alta res-
ponsabilidad que desempeñan. Apelar sólo a la 
libertad de expresión, como ha hecho Exterio-
res, es simplificar un comportamiento inexcusa-
ble porque genera un ruido que pone en duda la 
posición de España respecto a Ucrania o Hamas.

La contundente condena de Israel a la 
posición de miembros del Gobierno pone 
otra vez de manifiesto el profundo disenso 
interno del Ejecutivo en política exterior
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Las letras del Tesoro a nueve meses se colocan una rentabilidad

récord del 3,8%
El Tesoro Público español ha colocado 3.000 millones de euros en un nuevo bono ligado a la

inflación europea a 15 años, tras registrar una demanda de 29.325 millones de euros, según

los datos avanzados por el Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital. La

buena acogida del mercado del bono ligado a la inflación se une también a la de la subasta

de Letras que se ha realizado esta mañana.

original

Varias personas hacen cola para contratar Letras del Tesoro, en el Banco de España, el pasado febrero.

El Tesoro Público español ha colocado 3.000 millones de euros en un nuevo bono ligado a la

inflación europea a 15 años, tras registrar una demanda de 29.325 millones de euros, según

los datos avanzados por el Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital.

La buena acogida del mercado del bono ligado a la inflación se une también a la de la

subasta de Letras que se ha realizado esta mañana. En concreto, el organismo ha colocado

2.037,53 millones de euros en letras a 3 y 9 meses, en el rango medio previsto, y ha elevado

la remuneración para ambas referencias, ofreciendo más de un 3,8% en el caso de las letras a

nueve meses.

La demanda de los inversores ha superado de nuevo ampliamente el importe colocado en los

mercados y en la subasta de este martes las peticiones han sobrepasado los 5.398,69

millones de euros, más del doble de la cantidad adjudicada.

Tras las subastas de este martes, el Tesoro volverá a los mercados el jueves 19 de octubre,

con una emisión de obligaciones del Estado en la que espera colocar entre 4.000 millones y

5.000 millones de euros.

En esta emisión, el Tesoro subastará obligaciones del Estado con una vida residual de 2 años

y cupón del 2,15%; obligaciones del Estado a 7 años, con cupón del 0,80% y obligaciones del

Estado a 10 años, con cupón del 3,55%.

Las rentabilidades marginales para estas referencias son el 3,343% para las Obligaciones del

Estado a 7 años, con cupón del 0,80% y del 3,668% para las Obligaciones del Estado a 10

años, con cupón del 3,55%.

La emisión bruta por parte del Tesoro Público será este año de 256.930 millones de euros, lo

que supone un aumento del 8,2% respecto a lo estimado para 2022, debido al alza de los

tipos de interés.
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Colocación sin precedentes en Europa

Respecto al bono ligado a la inflación, se trata de la mayor demanda registrada en Europa

para un activo de este tipo y supera en más de 10.000 millones la obtenida en la última

sindicación española de bonos ligados a la inflación realizada en 2018.

El Tesoro dio orden a Citi, Deutsche Bank, HSBC, JP. Morgan, Morgan Stanley y Societe

Generale la emisión de este bono sindicado a quince años vinculado a la inflación. Vence el

30 de noviembre de 2039 y tiene un cupón del 2,05%. La rentabilidad se ha situado en

2,082%.

La demanda ha estado repartida entre 253 inversores y la mayor participación ha

correspondido a los bancos centrales e instituciones oficiales, con un 46,1%, seguidas de las

gestoras de fondos con un 16%, las aseguradoras y fondos de pensiones, con un 14,8%, y las

tesorerías bancarias, con un 8,3%. El resto de las empresas de servicios bancarios han

participado con un 9,4%, los fondos apalancados con un 4,1%, y otros inversores han

representado un 1,3%.

En cuanto a la distribución geográfica, la participación de inversores internacionales ha

alcanzado el 78,5% de la emisión. De este porcentaje, los inversores de Francia e Italia han

participado con un 27,2%; Asia, con un 10,3%; países nórdicos con un 9,6%; Reino Unido e

Irlanda con el 7,5%; Alemania, Austria y Suiza con un 6,9%. Otros inversores de la Unión

Europea han representado el 9,8%. Oriente Próximo con un 5,4%; EEUU y Canadá con un

1,4%. El resto del mundo ha supuesto un 0,4%.

Según destacan desde el Departamento que dirige Nadia Calviño, la buena acogida del

mercado, así como la calidad de las órdenes, reflejan la confianza de los inversores en la

economía española, tras la publicación de las nuevas previsiones económicas y de reducción

de la ratio deuda/PIB, así como del anuncio de la reducción en 5.000 millones de las

necesidades de financiación del Tesoro para 2023.

Con esta sindicación el Tesoro ya lleva emitidos 148.196 millones de euros de instrumentos a

medio y largo plazo, el 88,5% de su objetivo de financiación para 2023. La vida media de la

deuda del Estado en circulación se mantiene en los 7,8 años y el coste medio de la cartera de

deuda del Estado se sitúa en 2,07%.
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NATURGY                          26,260      -1,13      -0,30       10,05      26,720     26,220        243.549     25.462              17:38    

REDEIA                              14,995      -0,63      -0,10        -1,92      15,165     14,960        542.686       8.113              17:38    

REPSOL                              14,960       0,23        0,03         5,05      15,025     14,870     2.234.102     18.362              17:38    

ROVI                                  51,550      -0,39      -0,20       47,41      52,600     51,450           56.614       2.785              17:38    

SACYR                                 2,744       1,48        0,04       10,66        2,762       2,706     1.357.116       1.874              17:38    

SANTANDER                        3,572      -0,11      -0,00       29,80        3,588       3,530   16.215.335     58.774              17:38    

SOLARIA                            14,175      -0,67      -0,10      -17,20      14,430     13,880        447.499       1.771              17:38    

TELEFÓNICA                        3,850       0,08        0,00       18,36        3,866       3,830     4.442.105     22.139              17:38    

UNICAJA BANCO                1,015      -0,20      -0,00         3,22        1,022       1,009     3.884.828       2.695              17:50   
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9.298,5
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Nueva York 
Dow Jones 30 

0,039% 
33.997,65

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,20% 

32.040,29

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
0,06% 

      4.152,32

L
OS mercados conti-
nuaron replegándo-
se tras los movimien-
tos de la semana pa-

sada hacia los activos refugio. 
En una sesión con pocas refe-
rencias macroeconómicas en 
Europa, los inversores centra-
ron su atención en el escenario 
geopolítico y los resultados em-
presariales. 

A la espera de la visita ma-
ñana a Israel y Jordania del 
presidente de EEUU, Joe Bi-
den, con la que busca evitar 
una escalada de la guerra a to-
da la región de Oriente Próxi-
mo, el presidente ruso, Vladi-
mir Putin, inició ayer una visi-
ta a China. La irrupción del 
ataque de Hamás ha colocado 
a la guerra de Ucrania en se-

gundo plano, que podría ser 
aprovechado por el presidente 
ruso para estrechar lazos comer-
ciales, diplomáticos y militares 
con la potencia asiática. 

Paralelamente, los inversores 
continúan analizando la repercu-
sión sobre las próximas decisio-
nes del BCE y la Fed de la firme 
evolución de algunos indicado-
res macroeconómicos (ayer se 
conoció el incremento de las ven-
tas minoristas y de la producción 
industrial en EEUU en septiem-
bre), la volatilidad en el mercado 
energético y la incertidumbre 
geopolítica, elevándose en la se-
sión de ayer las rentabilidades de 
la deuda pública en Europa, las-
trando el apetito por los activos 
de riesgo de los inversores. Asi-
mismo, recibieron con dudas los 
resultados empresariales publi-
cados en EEUU. Mientras que 
BNY Mellon, BoA o J&J registra-
ron un beneficio neto en el 3T su-
perior al proyectado, los benefi-
cios de Goldman Sachs cayeron 
un 36,5% respecto al mismo pe-
riodo de 2022.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

CONTINÚA EL REPLIEGUE

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO UPHOFF 

Analista de macro y 
mercados de Singular Bank
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